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Хозяйка ЦТ 
АБМ

Погода бывает
разная ■ ■ н

На 8 июля районы обла
сти по накоплению центне
ров кормоединиц на услов
ную голову скота выгляде- 
ли так (вторая строка— 
сравнение с лрошлогодним 
периодом);
Шегарский 3,8 -|-0,2
Кожевннковский 2,5 —0,4
Зырянский 2 —0,3
Томский 1,6 -fO,5
Первомайский 1,3 —0,2
Бакчарский 1 -f0,4
Колпашевский 1 -f0,3
АсиновскиЙ 1 —
Молчановский 1 —
Чаинский 0,7 —
Кривошеинский 0,5 -|-0,2
Вергхнекетский 0,1 — j
Тегульдетский 0,1 —0,3
Парабельский 0,01 —0,09 
ПО ОБЛАСТИ 1,4

Не имеют пока кормов 
р ай он ы  Александров
ский, Каргасокский и 
г. Кедровый. Что касается 
общеобластной прибавки, 
которая еще вчера намеря
лась сотыми долями, она 
уже «съедена» — так на 
глазах обостряется ситуа
ция.

Каргина, как видим, до
вольно пестрая, хотя и про
сматривается минимальная 
(на данный период, по край
ней мере) тенденция боль
шей части районов или на
ращивать темпы, или удер
живаться на прошлогодних 
уровнях. Само собой, ну-

ГЛАВНЫЙ

СМЫСЛ

Огромный интерес про
являют асиновцы к ито
гам XIX Всесоюзной кон
ференции КПСС. В горо
де проходит серия встреч 
с ее делегатом рабочим 
Асиновского лесопромыш
ленного комбината А. Д. 
Гаагом. Первыми уча
стие в такой встрече при
няли работники аппарата 
горкома партии и журна
листы. А. Д. Гааг, сам 
член двух выборных ор
ганов —обкома и горко
ма КПСС, поделился сво
ими впечатлениями о днях 
партийного форума, каж
дый из которых ярко за
печатлелся в памяти, за
пал в душу. Делегат так
же встретился с товари
щами по работе в цехе 
ДВП-1 комбината, под
робно ответил на много
численные вопросы. Со
стоялась встреча с пар- 
.тийно - совет(Жим акти
вом города, а на Асинов- 
ском трактороремонтном 
заводе она скорей похо
дила на отчет. Здесь А. Д. 
Гааг побывал накануне 
конференции, и теперь 
он доложил трактороре- 
монтникам о своей рабо
те на конференции, о 
том, как вьшолнил дан
ные ему наказы.

В планах делегата — 
новые встречи: в лес
промхозе облместпрома, в 
самом крупном из город
ских микрорайонов Дру
жба, в сельских коллек
тивах, Смысл состояв
шихся и будущих встреч 
А. Д. Гааг видит прежде 
всего в том, чтобы доне
сти до 'земляков наказ 
конференции: начинать
работать по-новому безот
лагательно, не дожидаясь 
дополнительных указаний. 
Такой подход находит 
широкую поддержку.

О. КОЛЕРОВ.

жен перелом в лучщую сто
рону... Реальный резерв 
дальнейшего накопления — 
в скошенных травах. Хоро
ший запас у Кожевников- 
ского. Первомайского, Ше- 
гарского районов: соответ
ственно 29, 27, 26 процен
тов. Явно замедленно всту
пают в работу АВМ — в 
областном масштабе еще 
49 не действуют. Каких- 
нибудь дней десять назад 
кое-где на местах' главенст
вовали разговоры о выборе 
тактики. А 1В чем теперь по
меха?

О тактике, кстати. Она 
ведь не возникает вдруг. 
Только глубокая продуман
ность деталей работы, скру
пулезный учет местных ус
ловий, умение не хоронить 
собственный , опыт — все 
это позволяет быть сильнее, 
окажем, превратностей пого
ды. Вот так и действуют 
шегарцы. В прошлом обзо
ре уже было сказано, что 
ими на начальном этапе 
снова сделана ставка на 
мощное накопление сенажа. 
Но к этому следует доба
вить, что наилучший на се
годняшний день результат 
получен все-таки за счет 
гармоничного развития всех 
направлений кормозагото
вок. Такое случайностью не 
бывает.

На АВМ представитель
ниц слабого пола увидишь 
нечасто. Разве что повариха 
из столовой обед, привезет. 
Но чтобы женщина была 
грацуляторщиком?! А вот у 
машиниста АВМ из совхоза 
«Чернышевский» Сергея! 
Павловича Карпова жена— 
его первый , помощник на 
площадке гранулирования.

Вот и в тот день, когда 
мы сняли этот кадр, глава 
семейства уехал на поле 
разбираться, почему моло
дой механизатор . не успева
ет обеспечивать агрегат зе
леной массой. На АВМ же 
оставил хозяйничать Лю
бовь Николаевну. Непри
вычно наблюдать, как хруп
кая, изящная женщина за
правски обращается с га'еч- 
ным ключом. Настоящий 
профессионал.

— А мы с мужем уже 
третий год вдвоем работаем 
на АВМ. Он машинистом, а 
я ттрануляторщико! ,̂—рас
сказывает Л. М. Карпова.— 
Правда, в совхозе «Черны
шевский» впервые, прежде 
мы жили в Кемеровской об
ласти. По 600—800 тонн 
гранул за сезон производи
ли, сейчас же с “хозяйство.м 
заключили договор на 300 
тонн. Совхозу больше не 
надо.

Супруги Карповы с^ми 
подготовили агрегат к рабо
те, причем не за месяц, как 
это делалось прежде, хотя и 
пятеро механизаторов зани
мались ремонтом, а. всего 
за две недели. И Чернышев
ский АВМ первым в Бак- 
чарском районе стал выда
вать витаминную продук
цию и стал по накоплению 
гранул одним из первых.

Женская рука чувствует
ся в организации быта на 
АВМ. В бытовке чисто и 
уютно. Здесь наводит по(ря-

док .младшая дочь Карпо
вых Надя. Есть и электро
плитка, чтобы разогреть 
обед. Даже телефон по на
стоянию Любови Николаев
ны сюда провели. Связь с 
совхозной диспетчерской 
самая оперативная.

— Моя основная рабо
та—лаборант на ферме, — 
рассказывает Л. Н. Карпо
ва.—Аэтосезонное занятие. 
В материальном плане для

семьи выгодно. Есть раз
ница: либо один человек в 
семье хорошо зарабатывает, 
либо два? Да и совхозу от 
нас польза. Свои обяза
тельства мы безусловно вы
полним.

Д. ВИКТОРОВ.* ★  *
НА СНИМКЕ: Л. Н.' Кар

пова.
Фото Н. Потапова.

Бакчарский район.

Город — селу

Сенокосная вахта 
Нефтехнма

Побольше дела

Настала горячая пора се
нокоса. На помощь труже
никам сельюкого хозяйства 
выезжают ударные отряды 
предприятий нашего города.

Не остался в стороне и 
нефтехимический комби
нат. Здесь сформированы 
две вахты. Первая трудится' 
в совхозе «Сибиряк» села 
Воровка, вторая выехала на 
помощь в , село Петропав
ловское.

Вахты получили «елетеое 
задание; заготовить 7,5 ты
сячи тонн зеленой массы, 
из которых 4,5 тысячи 
тонн будут заготовлены в 
Петропавловке. Это в два 
раза больше прошлогоднего.

Как же проходит сенокос
ная страда? Командир отря
да. работающего в «Сибиря
ке», — В. Л. Степанов, комис
сар—В. К. Бахман. Коман
дир петропавловского отря
да—С. И. Алексеев, комис 
сар— В. Н. Радостев.
, Отряды провели интен

сивную подготовку к косо
вице. Детально разработан 
план социалистического со
ревнования, сформирован

штаб отряда, на участках 
ход косовицы отражается на 
экранах соцсоревнования. 
Было ■ принято решение: в 
максимально короткие сро
ки закончить косовицу, при
чем корма заготовить выс
шего качества.' Бригады ма
териально заинтересованы в 
конечном результате.

Кроме того, на базе цеха 
водоснабжения и канализа
ции создан механизирован
ный отряд по заготовке се
нажа, который поставил пе
ред собой задачу накосить 
400 тонн сена.

Отряды всерьез намерены 
не только уложиться в сро
ки, но и закончить косови
цу досрочно. А сроки весь
ма сжатые: до 27—28 июля 
нужно закрыть три силос
ные ямы.

Коллектив завода поли
пропилена выступил с ини
циативой. Их отряд (коман
дир — директор завода
С. И. Акчурин) решил пе- 
ревьтолнить план «а 50 
тонн. Инициативу поддер
жал и завод метанола.

В. ЧУРСИНОВ.

в Новониколаевской ме
ханизированной бригаде, 
которой я руковожу, без 
малого сорок механизаторов. 
И каждый знает свои зада
чи — объем работ, сроки 
вьшолнения. Всего в тече
ние месячника нам пред
стоит запасти 1.200  тонн 
сена и 1.300 — сенажа.
Собственно, по этим видам 
кормов это и есть задание 
на весь кормозаготовитель
ный сезон. Вот и напраши
вается невольно вопрос; 
справимся ли? Думаю, спра
вимся.

Технически подготови
лись хорошо, профессио
нальная выучка высокая, 
настроение людей, что то
же немаловажно, боевое. 
Еще в ходе подготовки бри
гада была разбита на звенья. 
Одно, к примеру, окашива
ет травы, другие — убира
ют, стогуют, закладывают 
сенаж. Будет - включен в 
работу пресс-1подборщик. 
Жалко только, что не смог
ли нынче получить рулон
ные прессы: это значитель
но увеличило бы произво
дительность труда и каче
ство сена.

Принципиально иомг—̂ ли 
в этом году систему

риального стимулирования. 
Дело тут в том, что по до
говору. заключенному с 
администрацией, весь фонд 
заработной платы передан 
коллективу бригады.

Важно и другое. Боль
ше внимания у нас уделе
но партийночполитической 
работе. Главную установку 
дала сама жизнь: помень
ше громких лозунгов, по
больше практических дел. 
Ее и взяли на вооружение 
партийные группы, возглав-' 
ляют которые КЭ. Н. Щад
рин и В. С. Безбрилов.

Кормозаготовки мы нача
ли 30 июня с приготовле
ния сенажа из сеяных трав. 
Пока трудимся на ближних 
лугах, потом предстоит .мас
сированный переход на 
дальние. Чтобы не было 
дополнительных трудностей, 
без которых вообще-то не
легко бывает обойтись, все 
заранее продумано, просчи
тано. Проведена у нас и под
готовка к организации вах
ты на севере. Словом, хло
пот много.

В. ХОРЗЕЕВ, 
бригадир Новониколаев
ского мехотряда совхоза

«Коммунист».
‘ ГК '•-'УЙ

Тепло нашего дома

Всем известно, что жилищная пробле
ма в Томске остра, как бритва. И в люд
ных местах — десятки объявлений: «Сни
му... сниму... сниму...».

И вот одно из последних известий: 
строительство жилых' домов в областном 
центре дало резкий рост. В плане этаж
ности. А более подробную информацию 
даст главный инженер СМУ-8 управления 
«Химстрой» Ю. В. Николаев.

— Юрий Всеволодович, расскажите чи
тателям про первый томский «небоскреб».

— С удовольствием! Дом четырнадцати
этажный строится на улице имени Ива
на Черных. Сметная стоимость объекта — 
1.780 тысяч рублей. Уже заложен фунда
мент будущего здания.

В этом году мы должны бы освоить 80Q 
тысяч рублей. Но, увы, план наверняка

..социальной важности

не вьшолним. Подвел нас заказчик — Том
ский нефтехимический комбинат. Опять не 
вовремя подготовил площадку. Поэтому 
мы к своим работам приступили на полгода' 
позже.

— А чья бригада будет строить этот 
дом?

— Коллектив Валерия Александровича 
Крьюанова. С ней заключен договор кол
лективного подряда, а с будущего года на
мерены перейти на арендный подряд. А 
строительство, как вы говорите, небоскре
ба закончим в 1990 году.

— Но это же не единственная четырнад
цатиэтажка?

— Конечно, нет. Такой же закладыва
ется в районе авторемонтного завода. Мы 
намерены расширять строительство домов 
такого типа.

В. ВИКТОРОВ.

ПОЧЕМУ ЖИЛЕЦ 
ПИШЕТ ЖАЛОБУ?

«Круглый стол» редакции по письмам читателей, прожива
ющих в микрорайоне Томского ЛПК.

Не проходит, пожалуй, месяца, чтобы в редакции не 
прибавилось одного-дв}0!: писем с Томского лесопромыш
ленного комбината. Вскрывая их, почти всегда безоши
бочно угадываешь тему: о жилье. О плохом ли его ре
монте, о ветхом ли да долодном доме, о невыполненном 
обещании комбинатского руководства улучшить жилищ
ные условия. С октября прошлого года приток таких пи
сем стал заметней.

К началу апреля, например, в почте. «Красного зна
мени» сошлись сразу четыре критических письма. По 
предложению редакции партийные и советские работни
ки Ленинского района города Томска, руководители ком
бината обсудили основные аспекты жилищной проблемы 
на предприятии. В беседе за «круглым дтолом» принял 
участие первый секретарь Ленинского райкома КПСС 
В. В. Иршенко, председатель Ленинского райисполкома 
Б. П. Пешков, инструктор райкома КПСС Ю. Г. Климов, 
директор Томского ЛПК Г. И. Ощепков, заместитель ди
ректора по кадрам и быту И. П. Кривовяз, председатель 
профкома предприятия А. Ф. Садаков.

Журналист: — Известно, 
что жилищный фонд Том
ского ЛПК — едва ли не 
самый большой в объедине
нии «Томлеспром». Чтобы 
лучше представлять истопи 
проблемы, давайте прежде 
всего уточним структуру 
жилфонда.

Г. И. Ощепков: — Выде
лю наиболее слабое звено— 
ветхие деревянные дома. 
Их у нас 58, и основной по
ток жалоб идет оттуда. Это 
щитовце жилье, поставлено 
оно (например, по улицам 
Первомайской и Каховской, 
переулку Днепровскому) в 
тридцатых годах, представь
те, без фундаментов! И за 
полвека почти не ремонти
ровалось; то средств не бы
ло, то они направлялись на 
другие цели. Сейчас по гра
фику мы переселяем людей 
в новые дома. В прошлом 
году переехало 28 семей> 
нынче планируем новоселья 
для 22, в 1989 году — для 
10  семей.
из СПРАВКИ ТОМСКОГО ЛПК

Комбинат располагает 486 
домами, из них 214 — в го
родских Черемошниках. Об
щая площадь жилья составля
ет 89,1 тысячи квадратных 
метров, причем около 15 ты

сяч приходится на долю вет
хих домов. Полностью благо
устроены лишь 823 квартиры. 
Подавляющее большинство 
остальных (свыше тысячи 
квартир), как правило, в де
ревянных. домах, имеют час
тичное благоустройство: цен
тральное отопление, холодная 
вода.

Журналист: — Дело ка
сается не только ветхих до
мов. Известно, что очередь 
на жилье на комбинате пока 
не убывает...

Г. И. Ощепков: — XXVII 
съезд КПСС сориентировал 
народ на коренное решение 
жилищной проблемы к 2000 
году. Каждая семья должна 
иметь дом или квартиру. 
Чтобы достигнуть этой цели, 
нам предстоит построить
53.000 квадратных метров 
жилья.

Журналист: — Половину 
от имеющегося количества! 
•И все своими силами?

Г. И. Ощепков: — Дейст
вуем по ряду направлений. 
Пять лет назад внедрен 
хозспособ. Создали на ком
бинате строительный и мон
тажный участки, проектную 
документацию обеспечивает 
ПКБ «Томлеспрома». Выш
ли на 40 квартир в год. 
Чувствуем мало, рассчи

тываем сооружать по 60‘ 
квартир. А это пятиэтаж
ный дом... С 1986 года стро
им и методом семейного под
ряда. С горисполкомом ре
шены все организационные 
Bonpacbf, материал исполь
зуем местный. Нынче один 
из двух тридцатиквартир- 
ны-х домов будет . заселен. 
Что еще? Заключено дело
вое соглашение с Томским 
д ек . Мы дадим строителям 
сверх плана 12  тысяч квад
ратных метров оконной 
«столярки», они взамен нач
нут сооружать для нас круп
нопанельное здание. «Свой» 
дом намерена поставить мо
лодежь, и мы, поддерживаем 
инициативу. Комсомольцы 
уже запасаются брусом, дру. 
гими материалами. Решаем 
вопрос о сооружении инди
видуальных домов для ра
бочих комбината. Понадо
бится тут, кстати, и по.мощь 
райисполкома.

Словом, масервьш строи
тельством удалось «заморо
зить» рост очереди на жи
льё. Сейчас в ней 670 се
мей.

Б. П. Пешков: — Дейст- 
. Бительно, очередь у вас ста

билизировалась. В Томске, 
и в частности в Ленинском 
районе, этого пока не до
стигли.

Журналист: — Очевидно, 
ситуация с жильем на ком
бинате — не простая, но и 
не безнадежная. Просвет 
впереди' есть. Теперь о бо
левых точках проблемы.

Г. И. Ощепков: — Дол
жен отметить, что нашему 
щилищно - коммунальному 

^управлению (ЖКУ) недо- 
' стает мощностей, здесь ощу
щается нехватка рабочих, 
материалов. Так что по ре
монту мы в целом отста
ем. Базу ЖКУ будем рас
ширять.

(Окончание на 2-й стр.)

ПОЛНЯТСЯ ТРАНШЕИ
Не одну пятилетку меха

низаторы совхоза «Чажем- 
тоБский» обеспечивают об
щественное стадо хозяйства 
в 5.000 голов кормами соб
ственного производства. Еже
годно на двух кормокрмп- 
лексах производится на каж
дое живо’гаое по тонне ви
таминных гранул, часть 
которых обменивается на 
концентраты. И нынче запас 
кормов в совхозе пополняет
ся быстрее, чем где-либо в

Колпашевском районе. При
пасено 1,3 центнера кормо
вых единиц. На склад гото
вой продукции из цеха АВМ 
отправлено около 400 тонн 
травяных гранул, а в тран-. 
шеи в Абрамкинском и Су- 
готском отделениях уложе
но' 1.250 тонн сенажа из 
озимой ржи , молочно-воско
вой' спелости.

Коллектив, отряда, воз
главляемый В. Ф. Волко

вым, заключил с админи
страцией совхоза договор на 
заготовку 7.000 тонн сена
жа. Рожь убрали всю, на 
очереди многолетние травы 
и уборка естественных сено
косов. ‘

Не сегодня-завтра в сов
хозе начнется косовица трав 
на сено. Техника отремонти. 
рована, сформированы кол
лективы отрядов, проложены 
мосты через речки и топи,

Н. АФАНАСЬЕВА.
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Б У Д Е М  М Е Р З
в в о д  в  Э К С П Л У А Т А Ц И Ю  Т Э Ц - 3  П О Д

У Т Ь ?
У Г Р ОЗ ОЙ СРЫВА

Когда за окном пусть не 
слишком жаркое, но лето, 
как-то не думается о пред
стоящей зиме. И не вспоми
нается зима минувшая. А 
ведь была она не из легких. 
Многие томичи не раз. на
верное, помянули недобрым 
словом «отцов» города и ком
мунальные службы за нека
чественную подготовку к хо
лодам. |Померзнуть приш
лось достаточно. Но надо 
сказать, что даже при иде
альном обслуживании свое
го хозяйства томскими ком
мунальщиками город все-рав
но испытывал бы трудности 
с теплом. Томску его не хва
тает. Не хватает катастро
фически. Существующие 
теплоэнергетические мощно
сти не поспевают за темпа
ми жилищного строительст

ва. Для того, чтобы попра
вить это положение, и стро
ится крупнейшая за Уралом 
теплоэлектроцентраль.

В сентябре ТЭЦ-3 должна 
дать тепло городу. Как гово
рится,кровь из носу, но сна
чала — первые два котла 
пароводогрейной котельной, 
а затем, в декабре, еще один 
котел. Что будет, если это
го не случится? Вполне воз
можна ситуация, когда гото
вые к заселению дома оста
нутся пустыми на всю дол
гую сибирскую зи.му, потому 
что не будет в них главного 
— тепла. А тем жильцам, 
которы.м посчастливилось 
въехать в новые квартиры 
весной или летом, пожалуй, 
и в этом году придется уз
нать, что такое комнатная 
температура плюс десять.

когда снаружи минус трид
цать.

Представляете, какая от
ветственность лежит сейчас 
на строителях ТЭЦ-3? Осоз
нают ли они ее?

Неважно пока складыва
ются дела на этом важней
шем объекте. По многим по
зициям отставание порядка 
двух месяцев. Наиболее «го
рячие» участки — энергети
ческая распределительная 
подстанция, которая будет 
пи'гать электроэнергией весь 
комплекс зданий ТЭЦ, мас- 
ломазутохозяйство (газ и 
мазут — на этом сырье на 
первых порах будет работать 
станция), и, конечно, сама 
котельная, первые ее два 
котла. Эти объекты разделе
ны на технологические узлы, 
что позволило сконцентриро

вать усилия десятка органи
заций. занятых на строитель
стве, ужесточить контроль 
за выполнение.м графиков и 

заданий.
Это не единственная мера, 

предпринятая генеральным 
подрядчиком (управление 
«Химстрой»), чтобы навер
стать упущенное. Руковод
ством управления сделан 
еще один трудный, но необ
ходимый шаг: со строитель
ных площадок IV пуско
вого комплекса ТНХК, сви
нокомплекса на -ТЭЦ-3 пере
ведено несколько ■ бригад. 
На короткий срок.

— Химия подождет, и мя
со подождет, а вот с теплом 
опаздывать нам. никак нель
зя, — такова позиция на
чальника управления «Хим
строй» Петра Георгиевича

Пронягина.
Стоило интенсифициро

вать ход работ на площадке 
ТЭЦ-3, как снова с яркой 
полнотой вылезли наружу 
все обычные «болячки», со
путствующие строительству 
и крупных и не очень круп
ных объектов. Субподрядные 
организации выхватывают 
наиболее выгодные в денеж
ном отношении работы. По 
деньгам благополучные циф
ры и у подразделений трес
та «Проммеханомонтаж» 
(управляющий А. Г. Шуй
ский), и у МУ-20 треста 
«Сибэнергомонтаж» (началь
ник А. С. Чернышов), и у 
МСУ-74 (начальник И. А. 
ПоМомаренко), а если отор
ваться от бумаги — на деле 
огромное отставание от гра
фиков у всех перечисленных

организаций. Работы сдер
живает нехватка квалифици
рованных рабочих. Их сегод
ня на площадке пока лишь 
пятьдесят процентов от тре
буемого числа. Но если ген
подрядчик и МУ-20 нашли 
выход из положения при по
мощи вахтового способа ра
боты (на ТЭЦ-3 трудятся де
сятки человек со всех кон
цов страны, приехавшие сю
да на месяц-Два), то ос- 

. тальные крайне медленно ре
шают этот вопрос, А ведь 
вахта — единственная воз
можность ускорить темпы 
монтажа и сделать реальны
ми планируемые сроки вво
да в эксплуатацию тепло
электроцентрали.

Вместе со строителями, 
эксплуатационниками ТЭЦ 
распутывают многочислен

ные неувязки проектировщи
ки станции (институт «Атом- 
теплоэлектропроект»). Этим 
вопросам специально посвя
щены еженедельные совеща
ния. 'На последнем из них 
выявился еще один «узел». 
Внутри котельной вовремя 
не забили сваи под фунда
мент котла. Забивать их сей
час — значит останавливать 
монтаж первых котлов на 
порядочное время. Это при 
огромном его дефиците!

Жаркие деньки наступают 
на строительстве ТЭЦ-3. И 
в прямом, и в переносном 
смысле. Еще придет -время 
проанализировать причины 
сложившейся обстановки, 
выяснить, кто виноват в 
этом — конкретные руково
дители и организации или 
сложившаяся система орга
низации труда. А сейчас тре
буется согласованная, энер
гичная работа. Иначе.будем 
.мерзнуть зимой.

«Красное знамя» берет 
под свой контроль ход стро
ительства ТЭЦ-3.

С. НИКИФОРОВ.
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С И Л А  С Т Р О Й К И
Даже дети, рисуя строй

ку, обязательно изобразят 
кран. Потому что сегодня 
без него строительство бес
сильно.

Вот и в коллективе Чаин- 
ской МПМК в последние го
ды вдруг ощутили дефицит 
крановщиков. Три года про
стаивает . башенный кран на 
рельсовом ходу. А ведь он 
способен обеспечить на воз

ведении крупного объекта 
(например. Дома культуры 
в Коломннских -Гривах) од
новременную работу для 
двух бригад сразу. Особен
но не обойтись без мощных 
кранов на монтаже крупно
блочных домов, где они 
нужны ежеминутно.

Эта проблема в МПМК 
решается настойчиво. Три 
человека сразу направлены

ПОЧЕМУ ЖИЛЕЦ 
ПИШЕТ ЖАЛОБУ?

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

из СПРАВКИ то м ско го  лпк
Затраты на текущий ремонт 

в прошлом году составили
75.8 тысячи рублей (план —
55.9 тысячи). Отремонтирована 
151 квартира, велись работы 
на коммунальных сетях. Заяв
ки просрочиваются порой из- 
за отсутствия сантехнического 
оборудования.

План по капитальному ре
монту , выполняется ежегодно.-  --igyв 1987 году при плановых 380 
тысячах рублей освоена 461 
тысяча. Нынче предполагает
ся капитально восстановить 
жилья столько же. сколько в 
минувшем году, — 5.000 квад
ратных метров. После основа
тельного ремонта будут введе
ны й эксплуатацию, в частно
сти, дома № 25-а по ул. Проф
союзной, № 136 по ул. Кахов
ской.

Журналист: — В конце
прошлого года в редакцию 

' и областной комитет народ
ного контроля обратились 
жильцы дома No 22 по ул, 
5-й Армии. Крышу чинили 
здесь несколько раз, да все 
без толку: осенние дожди
растекаются по стенам квйр-’ 
тир. Вот сигнал С, Н. Пар
ковой, проживающей по 
этой же улице, в доме 
N° 18-а, кв. 44: «Затапли
вает туалет... Болеем от сы
рости... С год обещают . на
ладить. В ЖКУ и Кривовя- 
зу; похоже, бесполезно го-
iBOpHTb...».

И. П. Кривов}{з: — В эту
квартиру наши.м слесарям 
попасть трудно: хозяйка на 
работе. С другой стороны, 
«сантехнику» .взять негде, а. 
лимиты .маловаты.'

Г, И. Ощепков:— Ко .мне 
Парнова не обращалась, хо
тя я каждый понедельник 
веду прием- в клубе ЛПК. 
Разберусь с\этой"сигуацией. 
К дому .No 22 подступаться 
было тяжело из-за проект
ных недоработок, да и нет у 
нас мощных кранов, Соста
влены повторные меропри
ятия по его ремонту.

Журналист; — Как бы 
та.м ни было, людям-то нуж
ны не объяснения, а уют
ное жилье. Во второй или 
третий раз берется за перо 
Анатолий Васильевич Про
хоров. У него конфликт с 
Ильей Петровичем Криво- 
Б.чзом. Тот в присутствии 
свидетелей пообещал квар
тиру, затем отказался от 
своих слов; 'разрешил было 
вселение, но опротестовал 
его через прокуратуру. Про
хоров . просит наказать ви
новных в нарушении зако
нодательства.

' И. П. Крнвовяз: — Он
сам и виноват. При этом ве
дет себя по-хулигански. Его 
же, вы знаете, привлека
ли'...

Журналист; — Обещания- 
■ то раздавать на.лезо-направо 
тоже некорректно. Нелепый 
случай произошел и с рабо. 
чей ко.мбината А. К. .Леви
ной...

из ПИСЬМА А. К. ЛЕВИНОЙ: 
«Я жила в одной квартире 

с семьей Н. борисенно. стоя
ла в очереди на расширение 
жилплощади. Наверху освобо
дилась ивартира. и сосед но
чью переходит, хотя докумен
тов иинаних нет (ни ордера, ни 
прописки). Тещу он оставляет 
в своей комнате. А мне на 
получение ее выдали все доку
менты. И. П. Кривовяэ .обещал 
прокурору освободить жилье, 
да 803 и ныне там. Ходила я 
уж и в райисполком, и в рай
ком партии...».

Г. И. Ощепков; — Бори
сенко обещал мне, что за
берет тещу к себе, но слово 
не сдержал. Что ж теперь...

Журналист: — Один все
лился без документов, дру
гой с документами не может 
попасть в назначенную 
квартиру, третьему она обе
щана «в частном порядке»... 
Поче.му все это стдло нор
мой на'^комбинате? Создает
ся впечатление, что должно
стные лица, потворствуют 
нарушению закона. Не это 
ли повод для жалоб? При
мечательно в этом смысле 
г.ксьмо Евсея Ивановича Ми-

русина, находящегося ■ пока 
в доме № 21-й, по ул. Про
фсоюзной.

Г. И. Ощепков; — Ну.
Мирусиным все занимались.

И. П. Крнвовяз; — Миру- 
син у нас не работал, оче- 

' редь имел в райисполкоме. 
По ходатайству исполкома 
мы неоколько раз предлага
ли Мируоину квартиру, он 
отказывался. Внезапно ос- 
во'бодилось благоустроенное 
жилье по ул'. 5-й Армии, 
№ 28. Мы посоветовались и 
решили расширить жилпло
щадь рабочему комбината 
Быкову, а Мируоина все
лить в квартиру. Которую 
оставит семья Быкова, Ми- 
русин уже въехал в эту 
квартиру, но начал кон
фликтовать...

Журналист:,—- Понять его 
можно: если выделять квар
тиру, то в официально.м по
рядке, не пошриятельски.

И. П. Крнвовяз:—Да все 
уже утряслось! Мы вчера с 
инструктором райкома пар
тии были у Мирусина. Он" 
говорит: «Мне перед вами, 
Илья Петрович, так неудоб
но за жалобу, я хочу изви
ниться». Вам в редакцию он 
привез другое письмо, из
винительное.. Привез? Вот и 
Климову дал бумагу.

н ео б хо д и м ы й
КОММЕНТАРИИ

Уточним: в повторном пись
ме в реданцию Е. И. МИрусин. 
ни извинений, ни благодарно
стей И. П. Кривовязу не при
носит. Он. просит принять к 
сведению, что вопрос нако
нец-то решен Ленинским нар
судом в его, Мирусина, пользу.

Корреспонденту редакции 
пришлось особо расследовать 
эту историю. Евсей Иванович 
— инвалид второй группы, 
увечье получил на лесной де
ляне. 20 лет ходил в очеред
никах, Квартире, которую 
предложили ему по ул. Проф
союзной в июне 1987 года, 
И. П. Крнвовяз, конечно, обра
довался. 6 деревянном, . прав
да, доме, но и благоустройст
во, убеждал его Илья Ггетро- 
вич, кое-наное есть, и все- 
таки не «малосемейка» — це
лых 14 квадратных метров.

В. В. Быков, проживавший 
на этой жилплощади, тут же 
выехал. Только вот удивился 
Мируснн, когда Ленинский 
райисполком в ордере поста
вил другой адрес: ул. 5-й Ар
мии, № 28, кв. 46. Недоразу
мение? Ничуть! «А теперь ты 
должен обменяться с Быио- 
вб1м, который переехал и жи
вет По указанному здесь адре
су», — заявил Илья Петрович, 
забирая у Мирусина ордер. 
«Но почему там оказался Бы- 
крв? — заподозрил неладное 
Евсей Иванович. — Прописан 
же он на Профсоюзной, в 
квартире, предложенной мне 
первоначально».

Странное расположение про
явило руководство комбината 
к бывшему ' начальнйку цеха, 
а ныне нрановщину В. В. Бы
кову. Права на первоочеред
ное жилья он не имеет (у не
го — 83-я очередь; семья из 
двух человек — супруга 
Г. Н. Быкова, работает fjH- 
рентором обувного магазина 
«Томсклесурса»), Тем более 
что квартира, где жили Быко
вы до вселения Мирусина (ул. 
Профсоюзная, № 21-а, кв. 5), 
по словам Ильи Петровича, 
благоустроенная. Знающие лю
ди, правда, подсказывают, что 
благоустройство с иатяжечкой: 
бойлер зимой парит, горячей 
воды то и дело нет. холодно... 
Тем паче — зачем было поме
щать сюда инвалида?

Обмену, затеянному И. П. 
Кривовлзом, воспротивился 
райисполком, в дело вмешал
ся суд. Волокита затянулась, 
и Е, И. Мирусин вынужден 
был обратиться в газету. Тут 
выяснилось, что у заместите
ля директора подобная «опе
рация » — не первая. Ранее 
Илья Петрович также пытался 
порадеть за В. В. Быкова, рас
полагающего, !между прочим, 
собственным домом по ул. Че- 
палова. Номер проходил не 
всегда. Теперь вновь, на сей 
раз районный суд, возвращает 
все на круги своя, постановив 
выселить В. В. Быкова с неза
конно занятой жилплощади.

Б. П. Пешков; — Только

ные ситуации такого рода 
осложняют еще и общую ат
мосферу в коллективе: по
являются домыслы, сл!ухи. 
Если уж возникла необхо
димость срочно дать кому- 
либо 1®артиру, так не луч
ше ли делать это гласно, 
объяснять людям мотивы ре. 
шения? Чтобы не слетались 
в инстанции пачками серди
тые письма...

Кстати,- накануне нашего 
разговора повторно обрати
лась в редакцию Валентина 
Алексеевна Власюк. Ее 

, семья из трех человек жи
вет в ветхом доме по Коль
цевому проезду, 15. От рай- 

, исполкома жильй не до
ждаться, пишет она. По ме
сту работы, в Кировском 

, районе, могут 'помочь, одна- 
' ко нужна справка об ава

рийности жилья. Реально 
ли дать семейству Власюк 
такое «открепление»? В це
лом-то оно облегчает проб
лему. •

В. В. Иршенко: — А бу
дет ли правильно понят этот• 
шаг другими жильцами до
ма?

И. П. Крнвовяз: — Кон
кретной семье для опреде
ленных целей мы соответст
вующую справку дадим. В 
цей - укажем процент износа 
дома, согласно его паспорту.

Б. П. Пешков; — Важно 
избежать юридической
ошибки.

Журналист: .— Очень точ. 
ноё замечание. Оно имеет 
отношение ко всему нашему 
разговору. Может быть, вы 
и начнете подводить его 
итог, Борис Петрович?

Б. П. Пешков:— Мы убе
дились, что на лесо-промыш- 
ленном комбинате изыски
ваются различные варианты 
расширения строительства 
жилья, выполняется план- 
по капремонту. С таким на
строем жилищная програм.- 
ма к 2000 году будет обес
печена. В развитии хозяйст
венной инидиативы райис
полком окажет всевозмож
ную поддержку, как делал 
это и раньше. Однако ре
шительный заслон надо ста
вить на местах нарушениям 
жилищного законодательст
ва. Тут обязанность и руко
водителя! Возьмите выдачу
квартвд без‘' ордера. Нёча- 

яъл

ордер дает основание посе
литься. в квартире. Это со
вершенно ясно. Пока на 
комбинате не прекратят на
рушать Этот пункт, порядка 
в распределении жилья 
здесь не будет.

Ж,урналнст; — Конфлпкт-

стое явление, но еще встре
чается. А это чревато  ̂ раз
личными моральными'' из
держками, жалобами. Пор
тит" картину недовыполнен
ный ремонт. По акту, быва
ет, все сделано, в действи
тельности же — нет или 
сделано небрежно. Koe-iTfle 
придется нарапщвать объе
мы ремонта, в том же Коль
цевом проезде.

В. В. ■ Иршенко:—Думаю, 
разговор получился взаим
но полезным. Согласен, что 
в целом решать жилищную 
проблему на комбинате ста
ли нацеленно. Поактивнее 
бы еще подключить к этому 
процессу коллектив, уйти от 
голого потребительства.

Учет жилья на Томском 
ЛПК, не без помощи райис
полкома, в последние годы 
упорядочен. Но мы лишний 
раз убедились; большое 
значение имеет сегодня и 
то, чтобы не доводить воз
можные разногласия при 
распределении квартир до 
конфликтной «горячки». Да
вайте упреждать конфликт. 
Достигается это прецсде все
го добросовестны.м отноше
нием к делу службы ЖКУ. 
О спросе с подчиненных 
Илье Петровичу Кривовязу 
забывать не следует. А уж 
если появился тревожный 
сигнал, думаю, нет смысла 
откладывать с его провер
кой.

Беседу ?а «круглым 
столом» записал 

Н. ЧУКОВ.

* *!)к ж:i i r  I
[ i i i r I

— На каких исе условиях 
составлен договор с ТНХК? 
Не получится ли так, что 
кооператив будет не в Щ1лах 
справиться с поставленной 
задачей и, попросту говоря, 
вам нечем будет платить 
людям?

т т т  покушЕйь
с  1 июля в производственном объедине

нии «Томский нефтехимический комбинат» 
начал действовать кооператив по произ
водству товаров народного потребления 
«Авангард».

были на учебу. На пенсию 
торжественно проводили за
служенного крановщика Ген
надия Михайловича Мали
нина, на его место скоро 
встанет сын Евгений.

Василий Апрелев (на 
снимке он слева) в эти дни 
проходит стажировку у 
опытного автокрановщика 
Сергея Ивановича Репкина.

Фото Л. Петроченко.
Чаннский район.

Не правда ли, символично? Ведь с 1 июля вступил в 
силу и «Закон о кооперации в СССР». Символично на
звание: «Авангард» — это первый в Сибирском регионе 
кооператив такого масштаба, созданный на базе цеха то
варов народного потребления. Но читатель вправе задать 
вопрос; зачем же тогда кооператив, если существовал 
цех? С него, с этого вопроса, мы и начнем нашу беседу 
с председателем «Авангарда» Анатолием Николаевичем 
ЧАПУРИНЫМ:

с.повно, будет теснейшим 
образом связана с количест
вом и качеством вложенного 
труда. И первое условие 
членства в нашем коопера
тиве — творческое отноше
ние к делу. К примеру, если 
квалифицированная литей- 
щица пластмасс освоила вы
пуск 10  изделий, да еще 
совмещает основную профес
сию, то оплата ее труда, ко
нечно же, возрастет. Но хо
чу сразу предупредить: нор
мы будут по-настоящему 
жесткие. А сама форма ко
оперативной деятельности 
исключает погоню за валом.

—. Мы обязаны ежеквар
тально в 1988—1989 годах 
выплачивать объединению 
арендную плату в размере 
500 тысяч рублей в год (с 
равномерной разбивкой по 
кварталам). Кроме этого, на 
кооператив ложатся расчеты 
за материалы, плата за кре
диты, за транспорт, за ре
монт оборудования,' отчисле
ния в госбюджет (2 про
цента — в первый год, 3 — 
во второй и 10  процентов— 
в третий), отчисления на со
циальное страхование и обес
печение. Оставшаяся от при
были сумма пойдет на фонд 
развития производства и 
фонд оплаты труда. Так 
что, сами видите, «сума
сшедшие деньги», о чем у 
нас сейчас любят говорить, 
надо еще заработать, и уже 
сейчас можно предположить, 
что даваться они будут ох 
как нелегко.

— Постоянные срывы в 
работе цеха товаров тянули 
объединение назад. Строгие 
приказы, взыскания по это
му поводу на какое-то время 
стабилизировали работу, но 
потом следовал очередной 
срыв. Инициативе, предпри
имчивости надо было при
дать устойчивый характер. 
Вот тогда и задумались о 
кооперативе. В разработке 
основных документов,' опре
деляющих его деятельность, 
участвовали экономические 
службы объединения, юрист, 
отдел кадров (ведь форми
ровался По сути .новый' кол
лектив).

из ДОГОВОРА 
—О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ- 

КООПЕРАТИВА

«П/о ТНХК, действую
щее на . основании Закона 
о государственном ; пред
приятии, передает коопе
ративу в аренду цех то
варов народного потребле
ния со всеми фактически 
имеющимся имуществом, 
технологической оснасткой
и инструментом (на сумму 

fO-около 6 миллионов руб 
лей)».

— Долгое время «Аван
гард» не дюг найти себе ру
ководителя. У многих мас
штабы (еще бы, сразу це
лый цех!) отбивали охоту 
возглавить кооператив. По
чему же вы не испугались 

и дали согласие?
— Определенная доля.^

риска есть в любом новом 
деле. А для меня коопера
тив — прежде всего воз
можность на практике реа
лизовать вторую модель 
хозрасчета. Когда во главу 
угла поставлена действи
тельно экономика или, про
ще говоря, оплата труда 
по конечному результату. 
Насколько эффективен та
кой принцип, я убедился, 
работая во временном твор
ческом коллективе, реша
ющем проблемы производст
ва фор.малина. Убедился и в 
ходе капитального ремонта 
на производстве метанола. 
Неординарная, сложная за
дача (о чем писала ваша га
зета) была решена в крат
чайшие сроки, с отличным 
качеством. Да, заработки у 
работников. ремонтного про
изводства при этом подско
чили до 500—600 рублей. 
Но это лишний раз доказа
ло: если правильно органи
зовать и материально заин
тересовать людей — сделать 

• можно очень многое. К со
жалению, при существу
ющей сегодня системе нор
мативов приходилось созна
тельно идти на nepcipacxofl 
фонда заработной платы. А 
в кооперативе мы не будем 
уже зависеть от прихоти 
бюрократов.

— Как же будет оплачи
ваться труд членов коопера
тива? Наверняка атот воп
рос волнует сегодня мно
гих.

Разрабатывается сегодня 
и положение об оплате ин
женерного труда в коопера
тиве. Обязательными усло
виями в него войдут: добро
совестная квалифицирован
ная работа, поиск и внедре
ние новшеств в производст
во, овладение смежньши 
инженерными специально
стями (например, если ты 
конструктор — должен ’
стать и грамотным техноло
гом). И такой, казалось бы, 
неэкономический пункт, как 
самоотверженность: в слу
чае срыва, серьезных непо
ладок инженер не имеет 
права считаться ' с личным 
временем.

Стимулом к серьезному, 
строгому отношению к сво
им обязанностям станет бо
лее полная самостоятель
ность. У нас не будет ОТК 
и госприемки (останется 
только выборочный надзор). 
Наш главный контролер — 
это покупатель.

из ДОГОВОРА 
-4> ДЕЯТЕЛЬНОа 

КООПЕРАТИВА

«П/о ТНХК обязуется: 
обеспечить бесперебойное 
снабжение ро согласован: 
ным графикам и заявкам 
поставки всеми видами 
материально - технических 
ресурсов и возмещать убыт
ки кооперативу, возникшие 
по вине объединения в по
рядке, установленном зако
нами СССР».

— И все же на чем осно
вывается ваш оптимизм в 
отношении «Авангарда»?

— На тех возможностяк, 
которые раскрывает перед 
нами кооперативная форма 
организации труда. Перво
очередная задача сегодня — 
добиться улучшения качест
ва того ассортимента, кото
рый выпускал цех, то есть 
снять с объединения штра
фы по этой статье.

из ДОГОВОРА 
■О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ- 

КООПЕРАТИВА

«Кооператив, действую
щий на основании Закона 
о кооперации в СССР, при
нимает на себя нсполнение 
государственного заказа (8 
млн. рублей в 1988 году) 
на производство н реали
зацию товаров народного 
потребления из пластмасс 
в объеме, обеспеченном 
матернальнЬ - технически
ми ресурсами».

Система оплаты, безу-

Я предлагаю

в основу нашей работы 
ляжет скрупулезный учет 
потребительского спроса. 
Живой пример: в каждой
семье, я уверен, есть по 
меньшей мере штук 5—6 
расчесок. Но пользуются все 
же какой-то одной, которая 
нравится. Вот и мы ставим 
себе задачу — выпускать 
на прилавок магазинов толь
ко то, что нравится покупа
телю. Для этого, я считаю, 
у нас есть многое. В коопе
ративе уже работает дизай
нер, войдет в наш коллек
тив и сектор оснастки про-

ПЛЕНЕННОЙ СКОТ НА ПОДВОРЬЕ
~ Б последнее* время вы- 
S шло в свет много доку- 
S ментов как высших ор- 
S гаков, так и на местах по 
S увеличению производства 
S продуктов питания слич- 
S ных подсобных хозяйств. 
S Я тбже принимал участие 
S в их подготовке, являясь 
S депутатом и членом ис- 
;  полкома Томского район- 
S кого Совета. Но чувст- 
Я вую, что эти меры будут 
S м а;^еэф ф ективны м и. 
5  Ошибка заключается, как 
S мне кажется, в том, что в 
5 подготовке этих докуиен- 
S тов не приняли участие 
5  или, точнее, мало приня- 
S ли сами труженики се- 
S ла, держатели скота, а 
5 также компетентные спе- 
S циалисты сельского хо- 
5 зяйства (зоотехники, аг- 
S рономы, экономисты).

Первым делом специали
сты экономической службы 
должны посчитать затраты 
на производство молока и 
мяса: стоимость кормов,
страховые взносы, построй
ку хозяйственного naoipa, 
стоимость инвентаря, упла
ту за пастьбу, убытки от 
болезни и падежа живот
ных, а также уход за жи
вотными. Особенно послед
ний пункт не удовлетворяет 
сельского труженика. На 
уход за животными тратит
ся много времени, и затра
ты эти круглогодичны. то 
есть в будни, в выдш-^е и 
праздничные дни : ,п —
мл , г>'. ,:ча
•ГО труда 0П1.Д£- }Г15кая (,при
мерно 1 0 —1.20 копеек за 
час). Конечно, эта цифра 
требует уточнения, но она

недалека от истины. На 
государственном предприя
тии за такую оплату немно
го найдется охотников ра
ботать, особенно в животно
водстве, где рабочий час 
стоит 1 — 2 рубля и более. 
Как видим, разница очень 
существенная, и все это по
нимают сельские жители. 
Неудовлетворенность, и . в 
первую очередь материаль
ная, порождает сокращение 
поголовья скота в личном 
хозяйстве. Сельское подво
рье -продолжает развиваться 
преимущественно экстенсив. 
ным путем.

Какой же выход? Чтобы 
труд луч'Ше оплачивался, 
необходимо подойти к лич
ному хозяйству с той же 

.-.меркой, что и на государст
венных предприятиях. А 
именно: развитие личного
хозяйства нужно поставить 
на интенсивную основу, то 
есть получать от одной ко
ровы не 2.500—3.500 ки
лограммов молока в год, а 
5.000—6.000 В этом случае 
труд будет материально оп- 
лачивае.мым. Для -получения 
таких надоев необходим по
родистый скот. Всем понят
но, что приобрести этот окот 
для личного хозяйства не
возможно, его не хватает и - 
для общественного произ
водства, но можно же орга
низовать искусственное осе
менение ко,ров, находящих
ся •,-! личном хозяйстве, семе- 
■■•'-. породистых быков-п-ро-

щдителей. Можно в каж. 
дом крупном поселке орга
низовать пункт искусствен
ного осеменения, привлекая 
к этой работе специалистов

совхозов и колхозов. Или 
организовать в районе коо
ператив -по искусственному 
осеменению, выделив ему 
транспортные средства. При 
выполнении этого меро,при
ятия через 3 —4 года будут 
-получены хорошие помеси, 
а через 7—8 лет коренным 
образом измёпится пород
ный состав коров и годовая 
продуктивность ■ достигнет 
5.000—6.000 килограммов 
молока. Ведь личные хо
зяйства имеют огромные пре
имущества: сказываются ин
дивидуальный уход, наличие 
большого количества сена и 
лучшего качества, трехразо
вое и ручное доение коров. 
Все это способствует уве
личению продуктивности жи
вотных. При -получении 
крестьянами весомых ре
зультатов не нужно будет 
агитировать их держать скот, 
у них появится материаль
ный интерес.

Возьмем другой пример. 
Огород, картофельный уча
сток. Особенно хорошо за
метна разница в урожае, ко. 
гда сажают картофель на 
одном поле. Кстати, сейчас 
и многие городские жители 
садят картофель, особенно в 
-пригородных хозяйствах. 
Два соседа по участку все 
сделали согласно технологии 
выращивания; посадили в 
один срок, удалили сорня
ки, окучили, а вот при убор
ке один собрал 1 ведро в 
среднем с 6 —8 кустов, а 
другой это же количество 
— с 20—25' кустов. В чем 
же тут дело? В сорте кар
тофеля. Мы не мечтаем о 
сотнях тонн семенного кар

тофеля высокой урожайно
сти, но можно же продать 
каждому хозяину одно вед
ро таких семян. А через 3 
— 4 года у огородника весь 
участок будет засеваться 
сортовыми семенами. Увели
чится урожайность картофе
ля, стоимость его на рынке 
будет значительно меньше 
нынешней — четыре рубля 
за ведро.

Еще предлагаю земле
устроительным органам и 
местным Советам народных 
депутатов произвести учет 
и закрепление на длитель
ный срок сенокосных уго
дий за личными подсобны
ми хозяйствами граждан, 
а тем, кто не имеет этих 
угодий, отвести неудобицы 
(земли, заросшие- кустарни
ком, бурьяном, кочкарни
ком) для их улучшения и 
дальнейшего использования 
самими держателями скота.

В нашем селе разрабо
танных участков уже много, 
но много еще и хозяев ско
та, не имеющих сенокосов. 
Закрепленных же участков 
почти нет.

Все это даст возможность 
с тех же площадей земли 
получить больше сельхоз- 
(прод}жтов (молока, мяса, 
картофеля). Это есть не что 
иное, как интенсивный ме
тод развития ЛИЧНО.ГО хо
зяйства. В конечном же ито. 
ге продовольственные ре
сурсы страны пополнятся 
дополнительными продукта
ми питания.

Ю. ТЕРЕЩЕНКО,
бригадир совхоза «Кан
динский», депутат Том
ского районного Совета.

ектно-конструкторского от
дела ТНХК. который зани
мается разработкой новых 
моделей. Намечено развитие 
своего участка по ре.монту 
и изготовлению пресс-форм. 
Для разработки новых изде
лий из новых материалов 
мы привлекаем специалистов 
Института физики прочно
сти и материаловедения. Бу-4, 
дет у нас и своя служба 
рекламы и изучения спроса 
(маркетинг). И не только 
по Сибирскому регио'ну, ш  
и по всей стране.

из ДОГОВОРА 
-О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ- 

КООПЕРАТИВА

«Кооператив реализует 
продунцию в 1988 году по 
заключенным п/о ТНХН 
договорам. Впоследствии 
по договорам, заключенным 
самостоятельно, в соответ
ствии с Законом о коопе
рации в СССР и «Положе
нием о поставках товаров 
народного потребления».

— Высокие заработки :— 
дело, конечно, привлека
тельное. Но ведь с помощью 
одних денег не создашь по- 
настоящему крепкого, спло
ченного коллектива. А это, 
думается, одна из основ 
кооперативного труда.

— Планов в этой связи у 
нас много. Самое ближай
шее — создание собственно
го кафе в цехе. Причем 
сказать его продуктами 
мы постараемся на основе 
прямого товарообмена с се
лом. Так что свежими ово
щами и ДРУГИМ' деревенским 
«дефицитом» члены нашего 
кооператива будут обеспече
ны. Словом, будут деньги, 
будет...

из ДОГОВОРА 
-О  ДЕЯТЕЛЬНОСТИ- 

КООПЕРАТИВА

«Сохраняется очередь на 
жилье, детские учрежде
ния, членство в МЖК и 
другие льготы членам коо
ператива, состоящим на 
профсоюзном учете в объ
единении. Кроме льгот, пре
доставленных вышестоящи
ми организациями в расче
те на работников ТНХК».

— Хотим купить или 
снять в аренду где-нибудь 
на Черноморском побережье 
дом — будет своя дача. За 
счет кооператива оплачивать 
его членам туристические 
поездки в выходные дни, а 
также иметь своих хозсти- 
пендиатов в вузах.

Беседу вел 
А. БЕРЕЖКОБ.

По следам наших
■ыетуплений

СПЕКУЛЯЦИЯ
Исполком городского 

Совета рассмотрел ста
тью «Опекуляция», опу
бликованную в газете 22 
марта 1988 года, в кото
рой шла речь о спекуля
тивных действиях препо
давателя ТИАСУРа
М. П. Савельева. Испол
ком соо'бщает, что дать 
оценку действиям долж
ностных лиц, причастных 
к выделению земельных 
участков в садоводческом 
товариществе «Медик» 
М. П. Савельеву и его 
дочерям в 1970 году, за 
давностью лёт не пред
ставляется вoзмoжнь^м. 
Что касается других фак
тов, то они полностью 
подтвердились.

Г. НАГОЧЕБСКАЯ, 
заместитель председа

теля горисполкома.
Статья «Спекуляция» 

обсуждена , на партийном 
собрании аппарата Совет
ского райисполкома. За 
допущенную невниматель
ность и нарушение уста
новленного порядка при 
вы-даче ордера на двух
комнатную квартиру О. Д. 
Савельевой, исполняющей 
обязанности заведующей 
отделом по учету и рас
пределению жилья,, чле
ну КПСС В. В. Пчелин- 
цевой объявлен выговор.

Л. ЛЕБЕДЕВ, 
первый секретарь 

Советского райкома 
КПСС.

Вас обслужит фирма..
если в Томске будет открыт центр техни
ческого обслуживания телерадиоаппарату
ры

Увеличение количества 
бытовой радиоэлектронной 
аппаратуры, значительное 
повышение ее сложности 
требуют коренного улучше
ния обслуживания. Для ре
шения этой задачи 
ЦК КПСС и Совет 
Министров СССР 24 июля 
1986 года принял постанов
ление «Об оргаиизации фир
менного технического обслу
живания бытовой радио
электронной аппаратуры», в 
котором обязал ряд -минн- 
стерсхв в двенадцато)! пяти

летке открыть сеть фирмен
ных техноторговых центров 
во всех регионах страны. 
Эти центры . должны не 
только торговать самыми 
новыми моделйми, но и про
изводить любой вид ремон
та для черно-белых и цвет
ных телевизоров.

Создание таких техно
торговых центров сулит 
■много выгоды прежде всего 
покупателю. Центры будут 
проводить предпродажную 
подготовку аппарат,уры, ана
лизировать ее надежность.

изучать спрос, вырабаты
вать предложения по совер
шенствованию моделей... 
Фирменный ремонт, конеч
но же, будет на порядок 
качественнее, чем предлага
емый сегодня службой быта. 
Потому, что улучшится 
снабжение запасными частя
ми, а специальный подмен
ный фонд избавит покупате
ля от многих мытарств. При 
серьезной поломке вам ус
тановят другой хороший ап
парат, пока ваш телевизор 
находится в ремонте.

К сожалению, в Томске 
не удалось пока открыть 
техноторговый центр, кото
рый долн1ен быть создан на 
базе завода измерительной 
аппаратуры. Предприятие

серьезно готовится к этому 
уже два года. Сделаны за
явки на необходимое обору
дование, техническую доку
ментацию, .начаты прием и 
обучение специалистов. 
Кстати, оборудование уже 
начало поступать. Однако... 
устанавливать его негде.

Вопрюс остается нерешен
ным из-за помещения, где 
можно будет разместить 
фирменный магазин, мастер
ские. Согласно постановле
нию Совмина, помещения 
должны предоставить испол
комы Советов народных де
путатов. И сделать это было 
необходимо еще в 1986 го
ду. Завод измерительной ап
паратуры пять ра.з об1ращал- 
ся в исполком Томского го

родского Совета с предло
жениями. Но никакого ре
шения принято не было. 
Предложения, как говорит
ся, повисли в воздухе, хотя 
фирменный техноторговый 
центр нужно открыть (со
гласно постановлению Сов
мина) уже в нынешнем го
ду. Может, в горисполкоме 
думают, что Томску не ну
жен такой центр? Нет, там 
не отрицают его необходи
мости. Ведь без фирменных 
магазинов невозможно серь
езно улу’чшить обслужива
ние покупателей. Только 
«фирма» может организо
вать торговлю по (збразцам 
удовлетворять в короткие 
сроки запросы покупателей, 
набавить владельцев телеви» 
зороа? от многих хлопот, ко
торые преследуют его псюле 
покупки...

Так в чем же тогда дело?
Н. ВИКТОРОВ.
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Ради счастья материнства
в Томске прошло рабочее совещание, организован

ное Минздравом РСФСР, областным отделом здравоох
ранения в !медннститутом. В его работе участвовали 
главный акушер-гинеколог республики, член-корреспон
дент АМН СССР В. Н. Серов, ученые Москвы, Омска, 
Уфы, главные специалисты областей и автономных рес
публик, практические врачи Томска и сотрудники медин
ститута.

Наш корреспондент взял интервью у участницы это
го совещания заведующей кафедрой акушерства и гине
кологии ТМИ, члена-корреспондента АМН СССР, про
фессора А. А. РАДИОНЧЕНКО.

— Анна Алексеевна, ка
кова главная цель этого со
вещания?

— Свой ответ начну с 
вопроса. Какая женщина от
кажется от счастья иметь 
ребенка? Материнство за
программировано у нее при
родой. И она стремится к 
этому, независимо от состо
яния здоровья. Задача ме
диков — помочь обрести ей 
счастье материнства. И цель 
этого совещания — разра
ботать  ̂пути предупрежде
ния заболеваемости бере
менных женщин и детской 
смертности. Ученые высту
пили с докладами, где обоб
щены опыт и последние до
стижения в этой области. 
Известно, что при беремен
ности органы и системы ис
пытывают большую нагруз
ку, в организме происходят 
изменения порой на грани 
здоровья и болезни. Заболе
вания сказьшаются на тече
ние беременности, родов и 
состоянии плода. Вольной 
орган при повышенной на
грузке может не справиться, 
и возникают осложнения, 
иногда очень грозные. Орга
низм матери — это внеш
няя среда для плода. И ес
ли в ней .неблагополучные 
условия, плод страдает. У 
больной беременной чаще 
рождаются недоношенные.

ослабленные дети, нередко 
с врожденными уродства
ми. Среди этих мальппей 
высокая смертность. Они 
отстают в физическом и 
психическом развитии.

— Выходит, эта драмати
ческая развязка неизбежна?

— Не совсем так. Но 
каждая женщина с заболе
ваниями сердца. сосудов, 
почек, эндокринных и дру
гих органов и систем дол
жна знать, что беремен
ность для нее не всегда 
возможна. Неправильное 
понимание и оценка своего 
состояния, несвоевременное 
обращение в женскую кон
сультацию могут привести 
женщину к гибели. В таких 
случаях только врач может 
решить, есть ли возмож
ность сохранить беремен
ность.

— Не только решить, но
и помочь? В основных на
правлениях по перестройке 
здравоохранения прямо ска
зано о совершенствовании 
медицинской помощи жен
щинам. Я процитирую; «В 
целях предупреждения
преждевременных родов, 
снижения заболеваемости и 
смертности новорожденных 
детей организовать в мно
гопрофильных больницах 
специализированные отделе
ния (палаты) для беремен

ных женщин с заболевания
ми сердца, почек, эндокрин
ной системы. Продолжить 
развитие сети специализи
рованных родильных домов 
и отделений для женщин с 
патологией беременности».

— Совершенно справед
ливо. На совещании отме
чалось, что в настоящее 
время беременные с различ
ными заболева,ниями нахо
дятся на особом учете жен
ских консультаций. За их 
здоровьем и развитием пло
да следят не только акуше
ры-гинекологи. но и тера
певты, эндокринологи, неф
рологи, ЛОР и другие спе
циалисты. В течение бере
менности эти женщины ре
гулярно госпитализирую|тся 
в специализированные отде
ления родильного дома, где 
подвергаются тщательному 
обследованию и лечению, 
заблаговременно поступают 
для родоразрешения. Эти 
отделения оснащены совре
менной диагностической и 
лечебной аппаратурой. Как 
правило, здесь высококва
лифицированные специали
сты. Ранняя диагностика и 
своевременное лечение во 
многих случаях позволили 
женщинам с заболеваниями 
сердца и сосудов, печени, 
почек, эндокринной патоло
гией сохранить беремен
ность, вьшосить и родить 
здорового ребенка. К этому 
мы стремимся.

— Нарисованная карти
на радует и обнадеживает. 
А как эти пдоблемы прое
цируются иа наш город и 
область?

— В- Томске нет област
ного родильного дома. Спе
циализированную помощь 
беременным с различными 
заболеваниями оказьтают

отделения родильных домов 
и акушерская клиника мед
института, которая выпол
няет фущщии областного 
отделения, специализиро
ванного по сердечно-сосуди
стой патологии и диабету. 
Она организована на базе 
факультетских клиник ин
ститута, хорошо оснащена 
диагностической и лечебной 
аппаратурой. Здесь надеж
ная параклиническая служ
ба, работают вьюококвали- 
фицированные специалисты.

— Кстати, в этом году 
она отмечает свой ^илей.

— Да, ей исполнится 100 
лет. Понятно, что она не 
соответствует требованиям 
современного специализиро
ванного стационара. Не вы
держиваются санитарные 
нормы площадей, нет неко
торых специальных поме
щений. Санитарные, пожар
ные и другие ведомствен
ные слузкбы уже не раз за
крывали нашу клинику, и 
сейчас она не принимает на 
роды больных женщин.

Вопрос о реконструкции 
клиники, а также о строи
тельстве областного родиль
ного дома при областной 
клинической больнице неод
нократно ставился перед 
партийными и советскими 
органами, поднимался на 
страницах «Красного зна
мени». однако ой не реша
ется ни в этой, ни в пред
стоящей пятилетках, если 
судить по утвержденной на 
сессии горсовета программе 
«Здоровье».

— Судьба клиники вол
нует многих томичей. Вот 
что пишет, к примеру, до
цент ТПИ Б. М. Валов: 
«Моя семья одна из тех 
ежегодных пятисот, которая 
обрела счастье иметь ребен-

Мастер

у  Лидии Петровны Суродиной редкие профессиона
лизм и мастерство. Скорость и чистота ее работы на те
леграфном кПюче порой удивляют многих специалистов. 
Но, как считает она сама, все дело в практике, желании 
как можно лучше освоить работу телеграфиста. Да, про
тив такой истины и не возразишь. Подтверждением тому

хорошие отзьшы администрации Томского узла связи 
Западно-Сибирского пароходства, где она трудится опе
ратором уже не один десяток лет, поддерживая в навига
цию связь со всеми теплоходами нашего обширного ре
гиона.

Фото Н. Потапова.

ка только благодаря усили
ям врачей акушерской кли
ники ТМИ. НИ31ШЙ поклон 
за это им и заведующей 
В. Н. Поповой. Случилось 
так, что в трудные дни 
для нашей семьи другие 
медицинские учреждения 
оказались беспомощными. 
Дважды констатировали от
сутствие беременности на 
восьмой неделе, хотя она 
имела место. A_jb клинике 
все сомнения '1Р'пережнва- 
ння были решены быстро и 
просто. Так в нашей семье 
появился <сын-первенец. 
Сейчас ждем второго малы
ша. Для неординарных си
туаций одних консультаций 
мало. Нужна специализиро
ванная клиника. Пока она 
есть. А что будет завтра, 
если ее закроют? Сотни де
тей не смогут появиться на 
свет. Решение проблемы 
надо найти немедленно».

— Мы просим областной 
совет профсоюзов и трудо
вые коллективы промыш
ленных предприятий ока
зать помощь в финансиро
вании реконструкции аку
шерской клиники и мест
ные органы власти ре
шить, наконец, вопрос о 
строительстве родильного 
дома при областной клини
ческой больнице и городско
го гинекологического дис
пансера.

Сейчас в нашей стране 
уделяется больше внимания 
охране здоровья женщины 
и ребенка, и мы надеемся, 
что наша область не будет 
исключением в этом важ
ном деле. Что наряду с 
правом на труд наши жен
щины имеют право на здо-. 
ровое счастливое материн
ство.

Беседу вела
Г. КАЗАНЦЕВА.

СПРАШИВАЙТЕ —  
ОТВЕЧАЕМ
—Мой начальник написал 

на меня характеристику для 
предъявления ее членам ат
тестационной комиссии. Ко
гда я попросил дать мне 
прочесть характеристику, 
он мне грубо отказал. Имел 
ли начальник право не зна- 
ко1мить меня с этим доку
ментом? Кстати, его он пи
сал один, без «треугольни
ка».

Б. ИЛЬЯЩЕНКО.
г. Томск,

На вопрос отвечает глав
ный правовой инспектор 
труда облсовпрофа А. С. 
Баранов: п

— Администрация обяза- - 
на ознакомить аттестуемо
го работника с представля
емым на него в аттестаци
онную комиссию отзывом 
(характеристикой). В соот
ветствии с положениями о 
порядке проведения атте
стации, в промышленности, 
строительстве, сельском хо
зяйстве, на транспорте и в 
связи аттестуемый работник 
должен быть ознакомлен с 
отзывом (характеристикой) 
не менее чем за неделю до 
аттестации. В научно-иссле
довательских учреждениях, 
конструкторских, технологи
ческих, проектных, изыска
тельских и других организа
циях науки — не менее чем 
за две недели до аттеста
ции.

Отзыв (характеристика) 
составляется руководителем 
структурного подразделения 
совместно с партийной, 
профсоюзной и комсомоль
ской организациями.

Троллейбус —  
на ТНХК

в конце Иркутского 
тракта началась рекон
струкция проезжей части 
силами управления до
рожного строительства и 
благоустройства.

Здесь будет сооружена 
двухполосная дорога, обору, 
дованы остановки общест
венного транспорта и специ
альные «карманы» для сто
янок техники.

В поле зрения проекти
ровщиков, ученых, эксплу
атационников, ГАИ и дру
гие «горячие» точки на го
родских магистралях, где 
требуется максимально раз
грузить транспортные пото
ки. На пересечении ул. 
Красноармейской и пр. 
Фрунзе планируется соору
жение транспортной раз
вязки с подземными пеше
ходными переходами, что 
звачительно повысит безо
пасность движения. Инсти
тут «Томскгражданпроект» 
подготовил варианты тран
спортной развязки на ул. 
Б. Куна—Мичурина. До 
ТНХК в недалеком буду
щем откроется троллейбус
ное движение. Это предпри
ятие, кстати, будет финан
сировать и сооружение ма
гистрали (ул. Суворова) от 
Иркутского тракта до ул. 
Балтийской с путепроводом 
на Академгородок.

А. ВАЛЕНТИНОВ.

Новый
магазин

в Центральном микро
районе Томска сдан в эк
сплуатацию овощной ма
газин. Строители СУ-13 
треста «Томскжилстрой» 
выполнили наказ жите
лей нового микрорайона. 

Акт о сдаче объекта был 
подписан в день открытия 
XIX Всесоюзной партийной 
ко-нференции. В строитель
стве магазина участвовали 
передовые бригады треста, 
возглавляемые А. И. Рома
шовым, И. А. Ерохиным, 
М. Н. Лицкевич,

На объекте применены 
новые строительные конст
рукции — плиты-оболочки. 
Оригинальны и архитектур
ные формы здания, которые 
придают ему вид уютного 
тере-мка. “ '

В. ЛЕБЕДЕВ. ,

За опытом

Делегация МЖК домо
строительного комбината 
выехала Ц Свердловск. 
Цель поездки обмен 
опытом, уточнение и до
работка социальной про
граммы молодежного жи
лого комплекса.

План на ближайшее 
время уже составлен, а 
во время встречи ребята 
хотят разработать и дол
госрочную программу.

В делегации томичей 
— 20 человек: предсе
датель женсовета Н. Бе
ляева, директор клуба 
«Футбол—хоккей» Р. Ток- 
панов, руководитель ра- 
диомузыкального центра 
Е. Рева, психолог МЖК 
О. Осипова и другие.

Н. КУРТУКОВА.

Благоустрейство— забота общая
Закончился двухмесячник 

по благоустройству. Не по
ра ли подводить итоги? Но 
лето еще . только набрала 
«обороты» и вопрос об ухо
женности дворов и усадеб, 
чистоте улиц,. проспектов и 
скверов по-прежнему оста
ется открытым, о чем крас
норечиво говорит редакци
онная почта по этим вопро
сам. «Если посмотреть на 
наши улицы, то мы не най
дем ни одной, отвечающей 
нормативам по их покры
тию, — пишет А. В. Кисе
лев (ул. Смирнова, 30—26).
—На пр. Ленина — сплош
ные рытвины и ухабы. И 
так̂  на многих улицах. По- 
ра н в благоустроительные 
организации вводить гос-
приемку...»

За период двухмесячника 
на благоустройстве област
ного центра планировалось 
освоить специализирован
ными предприятиями 2,5 
миллиона рублей, а за весь 
сезон — более пяти мил
лионов, Это, конечно, капля 
в море, если потребности в 
финансах составляют более
20 миллионов рублей. Та
ким образом, программа се
зона не такая уж и вели
кая, поэтому предприятия 
стараются ее выполнять.
Сбои тем не менее не ис
ключение; то асфальта нет, 
то техника сломалась, то
работникам нечем платить...
И если центральные улицы 
они стараются все-таки об
лагородить, то второстепен
ные выпадают из поля зре
ния.

Возьмем Ленинский рай
он. Автор письма И. Ф.
Креминсшй (ул. Бердская,
19-а ■—7) назвал восемь пунк
тов, в решение которых тре- 
буется вмешательство пред
приятий благоустройства. • 
Строительство тротуароз по

В с е к а ж д ы й
Размышления над почтой о проблемах благоустройства

ул. Бердской, Пролетарской, 
пр. Ленина включено в план 
Ленинского комбината бла
гоустройства на 1988 год, а 
вот прокладка ливневой ка
нализации (ул, Р. Люксем
бург — Д.-Ключевская) бу
дет выполнена в следующем 
году. Вполне обоснованную 
тревогу бьет Н. А. Прохва- 
тилов (ул. Кату некая, 19) о 
благоустройстве улицы. То
му же комбинату поручено 
выполнить гравирование про
езжей части до 1 августа. 
Причем автор этого письма 
обратился в редакцию после 
того, как понял, что обеща
ние председателя Ленинско- 

'го райисполкома Б. П. Пеш. 
кова, данное во время рабо
ты «прямой линии», оста
нется невыполненным.

Необязательность под ви
дом обещаний — увы, рас
пространенный метод работы 
руководителей районного 
звена. Н. П. Потапочкин 
прислал в редакцию письмо, 
приложив к нему ответ Б. П. 
Пешкова, в которо.м говори
лось, что контроль за уста
новкой диванов на Набереж
ной р. Ушайки возложен на 
начальника комбината бла
гоустройства А. Т. Андрее
ва. «Но до сих^лор диваны 
не установлены, — сообща
ет автор. — Чего же тогда 
стоят «бумажные» слова ру
ководителя исполкома?»

«Предлагаем работникам 
Кировского райисполкома и 
вышестоящих организаций

пройтись от лл. Революции 
на Московский тракт, при 
этом радеть розовые ,очки 
и резиновые сапоги...» —
такой совет дают в своем 
письме жители этой улицы. 
Речь идет об отсутствии тро
туаров. Мы прошлись. Тро
туары на Московском трак
те, конечно, нужны, и они 
будут сооружены после 
окончания прокладки инже
нерных коммуникаций.

Принимаются меры и по 
другим фактам, указанным 
в письмах: Кировский ком
бинат благоустройства обла
городит ул. Усова; СМУ 
объединения «Томскнефте- 
газгеология» благоустраива
ет территорию возле нового 
дома по ул. Алтайской— 
О. Кошевого, Советский 
комбинат благоустройства 
подготовил материалы на 
ЖЭУ-5 и ЖКО Академ
городка за антисанитарное 
состояние возле домов 

122, 141 и 143
по ул. Алтайской. Гос- 
автоинспекции поручено 
проконтролирювать порядок 
припарковки автотранспорта 
на ул. Елизаровых, закрыт 
колодец на ул. Кулагина, 
10. А вот Октябрьский 
райисполком никак не ре
агирует на сигналы жите
лей о необходимости благо
устройства жилмассива в 
районах остановки
«ДОСААФ», ул. Беринга...

«Почему, когда ведется

ремонт инженерных сетей, 
остаются раскуроченными 
тротуары? — спрашивает 
А. Н. Тихонов (ул. Усова, 
21—̂ 46).—Возле нашегодо- 
ма остались ямы». Земля- 

, ные работы серьезно пор
тят вид городского пейза
жа. Два года назад горис
полком утвердил правила 
ведения земляных работ, 
создал межведомственную 
комиссию, которая контро
лировала соблюдение этих 
правил. Но теперь ясно, 
что ощутимых перемен не 
произошло. Недавно горис
полком принял новое реше
ние с учетом выявленных 
юридических издержек- пре
дыдущих правил. Сейчас по
вышена материальная от
ветственность за нарушение 
сроков производства земля
ных и других работ. При 
срыве сроков с подрядных 
организаций и заказчика 
взыскивается определенная 
сумма за каждые дополни
тельные сутки. Повышена и 
персональная ответствен
ность руководителей, чьи 
организации выполняют ка
кие-либо земляные работы.

«Есть ли в Томске ком
плексная долговремен
ная программа по озе
ленению и благоустрой
ству?— интересуется томич 
в. Ю. Тимошкин, —Не по
лучилось ли так, что город
ские власти часть своих за
бот переложили на плечи

предприятий и населения?..»
Такая программа есть, и 
причем очень обширная. Зе
леное хозяйство областного 
центра находится в крайне, 
неудовлетворительном со
стоянии. На одного жителя 
приходится 4,8 квадратных 
метра зеленых насаждений 
общего пользования, а это 
в 4—5 раз меньше, чем в 
Омске, Ленинграде, Риге... 
Вновь построенные микро
районы сдаются в эксплу
атацию без комплексного 
благоустройства.. Глацным 
хозяином городской зелени 
является РСУ зеленого 
строительства (о программе 
этого предприятия расска- 
зьюалось в публикации 
«Быть ли Томску зеле
ным?», 14 мая). В одни ру
ки предполагается пере  ̂
дать и уборку территорий, 
чем будет снята ведомствен
ная разобщенность. Сейчас 
планируется проведение 
паспортизации дворовых хо- 

, зяйств, что позволит выя
вить упущения в их благо
устройстве. Каждый двор 
должен иметь паспорт на 
благоустройство и должен 
быть передан на обществен
ную сохранность.

Пока благоустройство не 
станет предметом всеобщего 
внимания (не только пред
приятий благоустройства, 
дворников), до тех пор пе
ремен не будет.

«Я не против субботни

ков и санитарных пятниц— 
они необходимы, — продол
жает размышлять В. Ю. Ти
мошкин.—Никакой техникой 
и дворниками без широкого 
участия людей порядка не 
наведешь. К сожалению, оп
ределенная часть томичей 
совершенно безразлична к 
благоустройству...» Доба
вим, что многие ■* из цих 
лишь констатируют недо
статки, а сами ничего не де
лают, чтобы их устранить.

Цак превратить энергию 
горожан из констатирующей 
в созидательную? Ответ «а 
этот вопрос банален; взять
ся за озеленение и благо- 
усттойство сообща. Однако 
зт’ пожелание остается не
реализованным.

Стоит сказать и о том, 
что в нынешнем году пред
приятия переходят на новую 
систему планирования "и 
эко(номического стимулиро
вания, а значит, есть воз
можность экономически 
объединить все жилищно- 
коммунальные службы. И 
последнее: учитывая возрос
шие требования к озелене
нию. исполком городского 
Совета готовит семинар по 
ландшафтной архитектуре.

Преодолевать иждивен
ческие настроения, поддер
живать инициативу — важ
нейшая забота жилищных 
органов. Люди охотнее все
го участвуют в тех 1переме- 
нах, которые они совер
шают сами. И такую воз
можность им надо дать.

Т. ЕРОХИНА, 
инструктор горисполкома;

Н. БОНДАРЕНКО, 
начальник отдела управ

ления дорожного 
строительства к 
благоустройства;

А. ТОРОПОВ, 
наш корр.

Li'^ ‘
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Е ж д у н а р о д н а я ,  

нч»ормация
впортЕРы Т Л С С  соовицают

МАФИЯ ПРОНИКАЕТ 
В ЗАРАВООХРАИЕИИЕ
Солнце поднималось над заливом, когда два. фе

деральных аге.нта с ордерами на обыск постучали 
в двери дома Анджело Коммито в Фэрфаксе, при
городе Сан-Франциско. Они обшарили его дом в 
поисках доказательств того, что компании меди
цинских услуг, которыми владеет Коммито, давали 
взятки профсоюзным лидерам. Они ушли, прихва
тив с собой сотни документов и банковских счетов. 
В тот же день агенты про1вели о̂быски: в десятке
других домов и компаний от Гонолулу до Балтимо
ра, увезя с собой еще тькячи документов.

Как стало известно американскому журналу 
«Бизнес уик», федеральные' следователи считают, 
что они «раскрыли национальный заговор подозре- 
(ваемых организаций м^ии с целью эксплуатации 
индустрии заранее оплаченных медицинских услуг. 
Согласно судебным документам, ФБР и отдел 
профсошного рэкета (ОПР) министерства труда 
США подозревают, что профсоюзные лидеры бра
ли взятки, и следователи утверждают, что в этом 
принимает участие мафия. Правительственные дол
жностные лица говорят, что это расследование — 
крупнейшее дело о профсоюзном рэкете, за два де
сятилетия — может привести к предъявлению об
винений высшим профсоюзным лидерам, тем, кто 
обеспечивает медицинское обслуживание, и предпо
лагаемым членам мафии».

Махинации со здравоохранением в Соединен
ных Штатах более изощренные, чем большинство 
дел о коррупции в профсоюзах. Идея родилась, ко
гда мафия обнаружила, что никто со стороны не 
контролирует цены, взимаемые программами меди
цинского обслуживания, как, например, организа
ции по поддержанию здоровья. По программе пред
варительной шлаты предприятие — или профсоюз
— договаривается зцранее о гонораре за комплекс 
медицинских услуг, охватывающих всех рабочих и 
служащих. Это оставляет большую свободу для 
подкупа.

Следователи утверждают, что завышенная пла
та началась с отдельных врачей и дантистов. Когда 
гангстеры поняли это, они взяли на себя роль по
средников. Как любой частный медицинский под
рядчик, подозреваемые организуют комплексные 
услуги и продают их компаниям. Но чтобы noJiiy- 
чить на это право, они дают взятки' пр(к|)союзным 
чино1Вникам. Следователи заявили, что завышенная 
цена 1Пок|рывает взятки — и дает большую прибыль 
посредникам.

«Таким образом,^— констатирует «Бизнес уик»,
— то. что началось как мелкое завышение платы,

- разрослось в крупное хищение». Жульничество с
медицинским обслуживанием дает организованной 
преступности возможность заниматься легальным 
бизнесом с почти невидимой незаконной подклад
кой. Должностные лица утверждают, что такие 
старые преступные «семьи», как Гамбино, Джено
везе и Бюнанно, рассматривают компании -здраво
охранения как один из важных источников дохода.

Так, серьезные подозрения ФБР вызывают рас
следования относительно Реймонда Маджеруса, 
второго лица в профсоюзе автомобилестроителей 
США, до самой его смерти от сердечного приступа 

.в..Декабре прошлого . года. Маджерус брал взятки,
, пообещав помочь зубоврачебным и офтальмологи

ческим компаниям получить контракты на обслу
живание членов этого- профсоюза, работающих в 
«Рокуэлл Интернэшнл корпорейшн» и «Макдоннел- 
Дуглас корпорейшн», клиентов Пентагона.

В. МАТЯШ.

ЯПОНИЯ «СТАРЕЕТ»
Япония «стареет» невиданными в мире темпа

ми, -и уже в 2020 году каждым четвертым жителем 
страны будет человек старше 65 лет. Такие резуль
таты дало исследование, проведенное с помощью 
компьютеров специалистами Института «ародонасе- 
Л6Н1Щ при университете «Нихон» в Токио.

Его эксперты сообщили, что свой прогноз они 
построили на данных общенациональной переписи 
1985 года, -попытавшись учесть при этом -нынеш
ние тенденции в демографической ситуации, эконо
мике и социальном развитии. Ученые предсказьша- 
ют, что -население Японии к 2009 году достигнет 
пика и составит почти 132 млн человек, а затем на
чнет постепенно сокращаться. Предполагается, что 
к 2020 году в стране будет проживать около 32 
млн. Лиц старше 65 лет. Среди них более 2 млн. 
будут нуждаться в постоянном уходе из-за болез
ней.

Япония по праву гордится высокой продолжи
тельностью жизни, которая в 1985 году в среднем 
составляла около 75 лет для мужчин и 80 лет для 
женщин. По мнению специалистов Института наро
донаселения, эти показатели к 2025 году поднимут
ся соответственно до 78 и 83 лет.

Однако, считает большинство средств массовой 
информации, быстрое старение ставит перед япон
ским обществом новые и (весьма бложные пробле
мы, включая сокращение числа молодых рабочих 
рук, резкий рост суммарных затрат на здравоохра
нение и необходимость улучшения системы соци
ального страхования, которая в Японии, как счи
тают иностранные, эксперты, пока оставляет же
лать лучшего.

На ладье через океан
Необычная экспедиция отправилась из перуан

ского порта Кальяо через Тихий океан к берегам 
Полинезии и Новой Зеландии. Пятеро молодых ис
панцев -во главе с 29-летним Китином Муньосом на
мерены преодолеть 12  тыс. километров на парус- 
ной ладье, построенной целиком из особого вида 
камыша — тоторы.

На таких же судах -тысячу с лишним лет на
зад индейцы плавали вдоль Тихоокеанского побере
жья Америки. По -мнению некоторых ученых, 
древние мореплаватели не только выходили в от
крытый океан, -но и пересекали его, достигая Поли
незийских островов и Новой Зеландии, оказьгвали 
влияние на культуры коренных жителей архипела
гов. Одним из приверженцев этой гипотезы являет
ся известный норвежок-ий исследователь Тур Хей
ердал, проплывший в 1947 году на плоту «Кон- 
тики» от Перу до Полинезии. Нынешняя экспеди
ция планирует еще раз на практике подтвердить 
догадки археологов и этнографов.

Судно «Уру» длиной 20 и шириной 4 метра на
званное по имени индейского племени, постоянно 
живущего на озере Титикака на плавучих остров
ках из камыша, имеет вес около 10 тонн. Его свя
зали из 2.500 камышовых жгутов разного диамет
ра опытные боливийские мастера под руководством 
Паулино Эстебана знаменитого «тростникового 
-корабела», который готовил к плаванию суда Тура 
Хейердала «Ра-2 » и «Тигрис». Сам Хейердал, при
ехавший в Кальяо проводить Китина Муньоса и 
его товарищей, осмотрев «Уру», выразил убежде
ние, что тростниковая ладья достаточно прочна, 
чтобы выдерживать напор волн в течение всех 5 
месяцев -плавания.
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ОБЛАСТЬ недели воде

а Из большой концерт- 
S ной поездки по северу 
5  области иозвратился Том- 
В скнй симфонический ор- 
■ кестр. Вместе с художе- 
S ственным руководителем 
5 и главным дирижером 
В Илмаром Лапиньшем и 
S дирижером ' Геннадием 
В Галкиным (Москва) кол- 
S лектив проплыл по Оби 
В и Кети около трех тысяч 
5 километров. Сейчас ор- 
В кестр возвратился в 
S Томск и продолжает кон- 
5 церты в городском парке. 
5 Мы попросили старше- 
= го редактора филармонии 
В Ирину Барковскую, ко- 
S торая была участницей 
В фестивальной поездки, 
S рассказать об этом мар- 
я шруте оркестра.

— Оркестр не первый 
раз участвует в нашем тра
диционном фестивале, — 
рассказала Ирина Юрьев
на.— Как я знаю, ои 
был участником самого пер
вого праздника искусств,

•когда все еще только начи
налось. Первыми концерта- 
.ми в нынешней поездке ди
рижировал Илмар Лапиньш, 
а затем за дирижерский 
пульт встал московский ма
эстро Геннадий Галкин, ко
торый остался с коллекти
вом до самого конца фести
вальной поездки. А она бы
ла не только достаточно 
продолжительной, в том чи
сле и в географическом 
плане, но и по-настоящему 
интересной.

— Где же коллектив по
бывал в эту фестивальную 
поездку?

— Начали мы с Колва- 
шева. И здесь, и в следую
щем концертном пункте — 
Парабели — нас принима
ли хорошо, народу было до
статочно много. Помню, как 
удивился и. А. Лапиньш,

когда в Парабели одна из 
слушательниц попросила 
исполнить что-либо из оперы 
«Даиси». Разумеется, зна
комства с музыкой грузин
ского классика Э. Палиа
швили мы никак не ждали. 
Но в будущем обязательно 
постараемся исполнить
просьбу парабельцев.

После Парабели мы дали 
концерты в Каргаске и На- 
рыме, а затем поднялись 
вверх по Кети до Белого 
Яра. В Прикетье мы высту
пили, кроме райцентра, в 
Клюквияке и Лисице, при
чем для Лисицы это был 
первый в истории поселка 
визит, симфонического орке
стра. Как же аплодировали 
нам лесорубы!

Вернувшись на Обь, мы 
играли в Тогуре, Озерном, 
Нарге (тоже в первый раз!), 
Кривошеине, Красном Яре, 
Мельникове. Свой послед
ний концерт оркестр дал 
в селе Воронове Кожевни- 
ковского района.

— Какой репертуар ор
кестр возил северянам?

— В таких поездках глав
ной всегда бьшает так на
зываемая популярная музы
ка. Правда, достаточно стро
гая, с упором на русскую и 
советскую классику. Ор
кестр в фестивальных кон
цертах играл Сюиту из му
зыки А. Хачатуряна к дра
ме М. Ю. • Лермонтова 
«Маскарад», включая, ра
зумеется, знаменитый вальс. 
Сюиту из «Лебединого озе
ра» П. И. Чайковского с 
непременным «Танцем ма
леньких лебедей», «Мол
чание» И. Дунаевско
го. а также «Грустный 
вальс» Я. Сибелиуса, «Сла
вянский танец» № 8 
А. Дворжака и • «Весенние 
голоса» И. Штрауса. Не
сколько раз заслуженный 
артист РСФСР Сергей Зе- 
ленкин играл на скрипке со
ло произведение композито
ра Т. Полтарокого «Суве
нир».

С оркестром в конце!рте 
выступали и вокалисты. Те
пло принимали слушатели 
солистку нашей филармо
нии Ирину Самойлову, пев

шую «Хабанеру» и «Сеге- 
дилью» из оперы Ж. Бизе 
«Кармен». Но поистине три
умфальный успех выпал на 
долю московского тенора 
солиста Государственного 
академического Большого 
театра СССР Олега Бикти- 
мирова. Понравились не 
только арии из опер (он пел 
Ленского из «Е1вгения Онеги
на» П. И. Чайковского и 
Владимира из «Дубровско
го» Э. Ф. Направника), но 
и произведения камерного 
плана. Прозвучали на севе
ре 9  его исполнении роман
сы М. И. Глинки «Я помню 
чудное мгновенье» и «В 
крови горит огонь желанья», 
а также известные неаполи
танские песни «Скажите, де
вушки» и «Влюбленныйсол
дат».

Радовал подлинный инте
рес северян к серьезной му- 
.эыке. Они, безусловно, за
служивают более полного и. 
главное. более часто
го знакомства с симфониче
ской музыкой. Это почувст
вовали все оркестранты.

«Браво, Ш арапов!»
С такого войклицаиия хо

телось бы начать информа
цию о проходящей в Моск
ве, в Колонном зале Дома 
союзов, персональной вы
ставке нашего земляка фо
тохудожника, члена Союза 
журналистов СССР Михаила 
Шарапова. Выставка орга
низована ВЦСПС и Мини
стерством культуры СССР. 
Ответственно и символично 
авторское название выстав
ки: «Един с природой чело
век». Это недвуамысленное 
обращение к людям, озабо
ченным сегодня экологиче- 
cKHMiH проблемами.. Посети
тели верно подмечают, что 
«в каждой работе — душа 
художника». В книге отзы
вов благодарность за 
нежное, чуткое прикоснове
ние к природе, за любовь к 
России. Нечасто приходится 
видеть работы мастера свое
го дела, работающего на та
ком формате (редком даже 
для выставок фотографий), 
и такие шедавры, как' «Мо
розный вечер», «У бело'ГО 
моря», «Озеро Лама», 
«Пробуждение». Слушатель 
Академии народного хозяй
ства горьковчанин Ю. Куз
нецов, например, сделал та
кую запись: «Никогда не
ду.мал. что средствами фото
графии можно так 'В.ЭВОЛНО- 
вать, так убедительно, пока
зать жизнь».

Действительно, когда по
вседневный мир открьюается 
тебе створкой раковины, 
скрьавающей жемчужину,— 
это поэзия. «Михаил Шара
пов. безус-повно, поэт. и 
очень, очень талантливый», 
— так отозвался о фотора-

ботах В. Капралов (г. Мо
сква).

Читая записи, замечаешь, 
как взволнованны и искрен
ни люди в своих чувствах и 
мыслях. Вот одна из них. 
«Потрясающая выставка, 
удивительные Способности 
человека такого необыкно
венного вкуса, красоты и 
гармонии. Спасибо автору 
за прекрасный мир приро
ды, который он показывает 
людям, . все дальше уходя
щим в железобетонные 
-джунгли». С. Марков (г. Мо
сква). Запомнился зритель
ский отзыв Уэхары, гостя 
из Японии, пожелавшего, 
чтобы выставка М. Шарапо
ва экспонировалась бы не 
только в СССР, но и за ру
бежом. А некоторые посе
тители увидели в этой вы
ставке «приметы .перестрой
ки».

«У омута счастья», «Тро
пинка в детство», «Апорт->. 
«Катунь» — работь}, наибо
лее часто повторяющиеся в 
отзывах посетителей вы
ставки. Комендант Дома 
союзов Ю. Н. Богомолов 
отметил: «Не было ничего
подобного ■ в этих стенах 
Это не только мое мнение, 
но и всего обслуживающего 
персонала».

Фотовыставка М. Шара
пова экспонировалась в 
Москве весь июнь. Работа
ми и его творчеством заин- ■ 
тересовалось издательство 
«Планета». Будем надеять
ся на скорый выход фото
искусства сибиряка на все
союзный и международный 
просторы.
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в воскресенье футболисты «Томи» встречаются с 
рубцовским «Торпедо», т- одним из лидеров зоны. Сей
час томичи занимают )иесто в середине турнирной (табли
цы. Успех ли это? Так начал беседу наш корреспондент 
с начальником команды Владимиром Сергеевичем Потап- 
киным.

Поздравляя своего зе,мля- кп, чтобы Михаилу Ивано- 
с безусловным успехом, вичу  ̂сопутствовали удача и

мы присоединяемся к поже- ‘ АНАТОЛЬЕВ
ланиям посетителей выстДв- наш нешт. корр!

Бронза томских 
волейболисток

— Ну, ес.ди вспомнить, 
что за весь сезон в прошлом 
году мы забили 18 голов, а 
сейчас идет еще первый 
круг, Но в активе «Томи» 
уже 16 мячей, то можно 
сказать, что нынче команда 
выступает успешней. И дело 
не только в этой арифмети
ке. Изменилась сама коман
да. Ее девизом стало: боро
ться только за победу. Те
перь на тренерских установ
ках Б. М. Фальковского не
возможны пожелания пока
тать мяч, добиться ничьей 
и так далее, что с другими 
наставниками было явлени
ем обычным.

Кстати, томские болель- 
пщки это' и сами увидели. 
Ни одного календарного 
матча на своем поле «Томь» 
не проиграла, хотя находи
лась порой в очень слож
ных ситуация .̂ И мы чув- . 
ствуем поддержку болель
щиков. они помогают коман
де.

- Владимир Сергеевич, 
забитые голы — заслуга, 
конечно, всех. Но кто сей
час в лидерах?

— Это Ю Широков, 
С. Демчук. В. Ирзаев, под
ключается в атаки зашит 
ник Ю. Жидков. Большой

опыт В. Помещикова позво
ляет команде успешно дей
ствовать в завершающих 
стадиях атаки и в стандарт
ных положениях. Мы охот
но доверяем место в основ- 
нодМ составе молодым иг
рокам С. Каштанову и 
В. Петрову.

— Сказалась ли на игре 
команды перемена шефов?

— Конечно! И в самучо 
лучшую сторону. Мы просто 
видим заинтересованность в 
нашей игре коллектива Ме- 
жениновской птицефабрики. 
Отношения . самые друже- 
сиие, болеют за нас искрен
не.. Генеральный директор 
В. Е; Портнов говорит о 
команде даже на производ
ственных летучках. И ребята 
реагируют на такое внима
ние повышением требова
тельности к себе. Каждый 
рвется в основной состав. 
Не избежали мы и травм. 
Сейчас не может играть 
Широков, разрыв связки у 
Ирзаева. Но думаю, что вос
кресный матч будет инте
ресным. «Томь» постарается 
показать хороший фJ^oл.

Состоится, и лотерея, где 
будут ,разыграны авто.мо-
биль, мотоциклы и другие 
ценные вещи.

В Чите закончились зо
нальные соревнО|Вания Все
российских студенческих игр 
по волейболу — чемпионат 
Сибири и Дальнего Востока 
среди женских команд.

Спортивную честь Томской 
области защищала молодая 
команда девушек Томского 
педагогического института 
—победитель летних студен
ческих и W летних город
ских игр. ТО.МИЧИ одержа
ли победы над командами 
Амурской области—3:0, Бу
рятской АССР — 3:0, Крас
ноярского края — 3:1, Ир
кутской области — 3:0 и 
хозяевами соревнований 
командой Читинской области 
— 3:1. ,в составе которой 
играли мастера спорта СССР. 
И проиграли девушкам Ал
тайского края — 0:3, и ус
тупили в упорнейшей борь
бе за серебряные награды 
команде Хабаровского края

— НЗ. Надо заметить, что в 
командах Хабаровского и 
Алтайского краев также вы. 
ступали мастера спорта. В 
результате волейболистки 
Томской области стали брон
зовыми призерами чемпио
ната Сибири и Дальнего 
Востока, зональных сорев
нований «Универсиада-88».

Томская команда на этих 
соревнованиях была самой 
высокорослой и молодой, 
впервые выступающей во 
взрослых междаггородных со
ревнованиях.

За команду 'успешно вы
ступили: Лариса Воевода,
Марина Дягилева, Ольга Мо
розова, Лариса Михайлов
ская, Татьяна Гальвас и 
Светлана Згоба.

Э. ГУСЕВ, 
судья республиканской 
категории, старший тре

нер команды.

Э. ВИКТОРОВ.

Участним Великой Отечест
венной войны Глобин Павел 
Андреевич, воевавший в 133-м 
кавалерийском полку 30-й ка
валерийской дивизии 4-го гвар- 
дейсного Кубанского казачьего 
кавалерийского корпуса (ад
рес: 652270, Кемеровская об
ласть, Тяжинский район, посе
лок Итат, улица Ленина, 80, 
кв. 2), пишет в редакцию; «Я 
дважды был на встрече f  од
нополчанами и никого из си
биряков не встретил. А ведь 
воевало в нашем кавалерий
ском корпусе сибиряков мно
го. Стало обидно. Неужели мы 
имели право только погибать.

Приемная' редактора —
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

а торжества можно проводить 
и без нас? Прошу откликнуть
ся сибиряков, воевавших в 
этом казачьем корпусе. Я вы
шлю вам адреса советов вете
ранов ваших дивизий, вы смо
жете списаться с фронтовыми 
товарищами, принимать уча
стие во встречах ветеранов 
дивизии, получить юбилейные 
памятные кавалерийские зна
ки».

Куликова Наталья Владими
ровна (Томсн-3, ул. Белая, 5, 
ив. 4) разыскивает однополчан 
деда Старикова Трофима Дмит
риевича, 1911 года рождения, 
пропавшего без вести в 1942 
году под Ленинградом, в райо
не Чудова. Оттуда было и его 
последнее письмо. Дед был 
призван Шегарским райвоен
коматом в 1941 году.

Отдел пропаганды —
1 06-31, 1-48-85
Отдел Промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел —
1 ■43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки н учебных 
заведении ~
1-33-58, 1-26-80

Телевидение
СУББОТА, 9 июля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 ■ 
«Поет Т. Фидарова». 8.55 
«АБВГДейка». 9.25 — «Во льдах 
моя дорога». Документальный 
фильм из цикла «Они были 
первыми». 9.50 — «Долги на
ши». «Жилище». 10.25 — Твор
чество народов мира. 11.00 — 
«В странах социализма». 11.30
— «Для всех и для каждого».
12.00 — «Артисты цирка Ермо
лаевы». Премьера фильма- 
концерта. 12.50 — «Очевидное
— невероятное». 13.50 — «Се
годня в мире». 14.05
— «Все симфонии П. И. Чай
ковского». Симфония № 1.
15.00 — «Родительский
день — суббота». 16.30 — «К 
70-летию ВЛКСМ». «В огне бро
да нет». Художественный 
фильм. 18.00 — «Междуна
родная панорама». 19.00 —
Мультфильмы. 19.30 — Мину
ты поэзии. 19.40 — «Впервые 
на экране ЦТ». «Обвиняет
ся свадьба». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.30
— «Прожектор перестройки». 
21.40 — «Мой светлый миг». 
Фильм-концерт. 22.20 — Бас
кетбол. Олимпийский отбо
рочный турнир. Мужчины. 
00.00 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Программа «Мысль». 
Студия представляет... «Ки
ево-Печерская лавра» из цик
ла «Грани познания». 9.10 — 
Созвучия: Г. Маркес. По стра
ницам произведений. Пабло 
Пикассо ^  художник-комму
нист. 11.00 — Кинозал програм
мы «Здоровье». 11.50 — «В ми
ре животных». 12.50 — «Диа
лог с компьютером». Переда
ча 7-я. Ответы на письма те
лезрителей. 13.35 — «Мужики». 
Художественный фильм с суб
титрами. 15.10 — «До и после 
полуночи». (Повторение от 25 
июня). 16.45 — А. Брукнер.
Симфония № 2 (до минор). 
17.55 — «Приглашение на ве
чер». Е. Петросян. 18.45

Глазунов. Концертный вальс. 
19.05 — Баскетбол. Олимпий
ский отборочный турнир. Муж
чины. 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.15 — «Спорт 
и личность». «И мы под стол 
пешком ходили». О детской 
школе И. Моисеевой. 21.00 — 
«Время». 21.30 — «Прожектор 
перестройки». 21.40 — «Юр
мала-88».. Второй тур. 00.25 — 
Футбол. Чемпионат СССР. 
«Спартак» — «Динамо» (Минск). 
2 -й тайм.

ПОГОДА

^Сегодня — переменная 
облачность, местами не
большой кратковременный 

ДОЖДЬ, гроза;, ветер северный. 
5 —10 метров в секунду, 
температура 24—29, по се
веро-востоку 18—23 граду
са тепла, в Томске 21—23 
градуса тепла.

1 0 — 1 1  июля — перемен
ная облачность, местами 
дожди, грозы, ветер пере
менный, 5 — 10 метров в се
кунду, температура ночью 
9— 14, местами до 18, днем 
20—25, по юго-западу до 
30 градусов тепла.

Экологический 
дневник

По данным Томской ла
боратории контроля загряз
нения окружаю1цей среды, 
с 5 по 7 июля общий уро
вень загрязнения в Томске 
был пониженным. На ПНЗ 
№ 5 (Советский район) 6 
июля утром отмечалось по
вышение концентрации фе

нола. превышающие ПДК в 
2—3 раза, в течение всего 
периода концентрация хло
ристого водорода превы
шала ПДК в 1,6—2,2 раза. 
На ПНЗ № 7 (Каштак) днем 
и вечером, концентрация ам
миака превышала ПДК в 2,3 
раза. 7 июля на ПНЗ № 5 
содержание пыли оставалось 
повышенным и достигало 
1,4 ПДК.

Предполагаемые источни
ки загрязнения: производст
венные объединения «Кон
тур», «Сибэлектросвет», 
«Сибэлектромотор», радио
технический завод, хладо
комбинат, мясокомбинат.

Сегодня метеоусловия су
щественно не изменятся, 
общий уровень загрязнения 
ожидается пониженным.

ОБЪЯВЛЕНИЯ■................... .....................................1>1 ■

РЕКЛАМА
А Н О Н С

Т е а т р
ГАСТРОЛИ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО 
ТЕАТРА г. ТОЛЬЯТТИ 

В ПОМЕЩЕНИИ 
ТЕАТРА ДРАМЫ 

9 июля. «Белоснежка и семь 
гномов» — 12. «Спортивные
сцены 1981 года» — 19-30.

Ю июля. «Белоснежка и 
семь гномов» — 12. «Любовь 
до гроба» — 19-30.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32
Отдел советского строитель
ства к быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отт̂ еЛбфотоиллюстраций —
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Кино
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
10 июля. Мультсборнин — 

10, 11-30, 15. «Леса» (две серии) 
— 11-30, 15, 17, 21. «Дом у ре-UMiA _ 1 *7 1 О

В КИНОТЕАТРАХ;
«РОДИНА»

10 июля. «Бей первым, Фре- 
ДИ» — 9, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Илья Муро
мец» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
10 июля. «Где находится но- 

фелет?» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Соб
лазн» — 8-35. 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Храм» — 11-10, 13-30, 15-50,
18-10. «Встретимся во дворе», 
«...И другие», «Они и мы» — 
10, 12-20, 14-40, 17. «Андрей
Рублев» (две серии) — 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
10 июля. ^Соблазн» — 8-30, 

12, 14, 16, 18. 20, 22. «Где на
ходится нофелет?» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. Мультсборнин — 10-30.

«ПИОНЕР»
10 июля. Мультсборнин «Жи- 

рафик на воде» — 9, 10-40,
12-20. «Лиловый шар» — 14,
15- 40. «Ночной экипаж» — 
17-20, 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 июля. «Танцор «дисно» 

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-30. «Раз на раз не 
приходится» — 9, 12, 13-30, 15, 
16-30, 18, 19-30, 21, 22-30. «Тре
тий дракон» — 10-30.

«СИБИРЯК»
10 июля. «Похищение в Тю- 

тюрлистане» — 9-20, 11. «Лю
бовники моей мамы» — 12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
10 июля. Мультсборнин «Ли

са и ворон» — 13, 15. «Я вы
шла замуж за тень* — 17,
19, 21._________________________ _

Среднее профессионально, 
техническое училище № 14 
(пищевое) г. Томска ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на 1988/89 
учебный год по профессиям: 

с образованием 10  клас
сов — конфетчик-кондитер, 
контролер хлебобулочных 
изделий, кондитер, лаборант 
молочного производства с 
прохождением производст
венной практики в г, Моск
ве. Срок обучения — 1 год. 
Стипендия— 60—80 рублей.

С образованием 8 клас
сов — мастер хлебобулоч
ных изделий, кондитер, ап
паратчик пастеризации и 
охлаждения молока с умени
ем выполнять ра^ту по изго
товлению мороженого. Срок 
обучения — 3 года. Конфет
чик — срок обучения 2 го
да. Учащиеся находятся на 
государственном обеспечении 
и получают доплату, от пред
приятия в размере 30—̂ 50 
рублей.

Прием в училище — без 
экзаменов. Начало занятий 

1, сентября. Необходимо 
представить: заявление, 6 
фотокарточек размером
ЗХ'4 см, медсправку (фор
ма 086/у). документ об об
разовании.

Адрес: г, Томск, ул.
Р. Люксембург, 18,
СПТУ-14. Тел. 2-42-17.

Томский ордена «Знак 
Почета» государственный . 
педагогический институт 
им. Ленинского комсомола 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на 
I курс дневного отделения 
факультета начальных клас
сов. ^

Ойециальность! цедагоги- 
ка и психология (дошколь- 
ная).Срок обучения—3 го
да.- Принимаются лица, 
имеющие среднее специаль
ное образование (дошколь
ное отделение педучилища) 
и направление Томского 
облоно. Вступительные эк
замены—по русскому языку 
и литературе (письменно и 
устно), биологии.

Справки по тел. 4-20-01.
Совхозу «Победа» Томско

го района требуется бригада 
штукатуров-маляров для от
делки 15 двухквартирных 
жилых домов в брусовом 
исполнении.

О п л а т а  т р у д а — а к к о р д н о 
п р е м и а л ь н а я  ( д о  4 0  п р о ц е н 
т о в ) .  В  с о в х о з е  и м е ю т с я  о б 
щ е ж и т и е ,  с т о л о в а я .

Проезд с , автовокзала 
г. Томска до с. Турунтаева. 
Справки по телефонам 
94-71-42, 94-72-33.

Отделу культуры Том
ского горисполкома срочно 
требуется бухгалтер расчет
ной группы, доплата 30 про
центов к окладу. Справки по 
телефону 3-06-81.

Коллектив роддома № 4
выражает глубокое собо-
лезнование акушерке 
Петровой в связи со

л. в.
смер-

тью сына
ЛЕВЫ.

Собственный иорреспондент 
Срежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений ~
1-06-62
Б)^хгалтер по гонорару — 
1*42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ , АВТОМАТИЧЕСКОЙ
м е ж д у г о р о д н о й тел еф о н н о й СВЯЗИ

включены новые направления для 
АМТС. набора через

Коды и примеры набора

СправкаГород Код Пример набора города
Викулово 34557 84-3454-57-ь№ 21139
Надым 34595 84-345 4-954-04-№ 2999
Новый Уренгой 34599 8-f-345-b99-f№ —
Уват 34516 3+345-bl6-f№ 21132
Ханты-Мансийск 34571 

--------- 1_
8+345-f71-b№ 22899

Бюро по трудоустройству совместно с трамвайно
троллейбусным управлением ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР на
курсы водителей трамваев и троллейбусов. На курсы 
принимаются мужчины, отслужившие в рядах Советской 
Армии, и девушки не моложе 18 лет. Срок обучения—5 
месяцев. Принятым на курсы выплачивается стипендия в 
размере 100 руб. в месяц. Одиноким предоставляется 
место в общежитии, бесплатный проезд в трамваях и 
троллейбусах. Желающие могут работать в депо в сво
бодное от учебы время. Имеется стол заказов. Средний 
заработок составляет 250—300 руб. в месяц. Доставка 
на работу и с работы служебным автобусом.

направлением на учебу обращаться: г, Томск, 
лр. Кирова, 17, в городское бюро по трудоустройству, 
ул, Бердская. 18, ул. П5чцкина, 71,— филиалы горбюро. 
Справки по тел. 4-74-90, 1-47-94.

[)Т Р У М О У С Т /»О И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ТРЕСТ «ТОМСКТИСИЗ»: ведущих специалистов

по геодезии, гидрогеологии, геофизике, полевым мето
дам исследования; старших инженеров по геологии, гео
физике, экономике; инженеров по геологии, гидрогеоло
гии, радиотехнике; старшего товароведа по снабжению 
(с перспективой повышения), машинисток со сдельной 
оплатой труда, автослесаря, водителей на ГАЗ-53 и 
УАЗ-452, сторожа (в Предтечйнск).

Справки по тел. 5-27-28.
В ТОМСКОЕ УПРАВЛЕНИЕ ЛЕСНОГО ХОЗЯЙ

СТВА: начальника планово-экономического отдела, стар
шего инженера в отдел лесозаготовок и деревоо($работкн.

Справки по тел. 1-09-10.

В ТОМСКУЮ АВТОБАЗУ СВЯЗИ: водителей, эконо
миста, бухгалтера материальной , группы подсобную ра
бочую в столовую.

Справки по тел. 2-33-09, 2-41-68, 2-40?-24

В СПМК «ТОМСКАГРОПРОМСТРОИ»: начальника 
производственно-технического отдела я инженера ПТО, 
заведующего складом, машинистов экеЯйватора, машини
ста и помощника сваебойного агрегата для работы вах
товым методом, водителей автомобиля I и II классов, ма
шинистов козлового крана и башенного крана, мапшяи- 
стов автомобильных кранов и кранов на пневмогусенич- 
ном ходу, слесарей по ремонту двигателей внутреннего 
сгорания, топливной аппаратуры, гидравлической аппа
ратуры, строительно-дорожной техники, агрегатов авто
мобилей, электриков по ремонту электрообо.рудова1ния 
грузоподъемных механизмеш, бухгалтера материальной 
группы. Организация работает по хозрасчету на бригад
ном подряде. Жилье строится собственными силами. 
Соедини заработок—320—370 рублей. Предоставляется 
общежитие. Оправ-ки по тел. 4-33-64. '

НА ТОМСКУЮ БАЗУ СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСОСТА
ВА (в новую столовую в -Томском речном порту): пова- 
ров, технолога, кондитеров, уборщиков торговых поме
щений, мойщиков посуды, кухонных рабочих, экспедито
ров, сборщиков посуды. Для работы на базе — мастера- 
«роителя^ экономиста, заместителя главного бухгалтера. 
Для детей работников столовой предоставляются ясли, 
детщше сады. Нуждающиеся обеспечиваются общежити- 

Д(ж;тав«а на работу и с работы — с.тужебным авто
бусом. заработная плата — до 200 рублей в месяц, 
о Справ1ки по тел. 2-45-74,

ги, техника, рабочего по благоустройству, уборщика-гар- 
дероощнка, слесаря-сантехника, электрогазосварщиков 
штукатуров-маляров, плотников, кровельщиков, бульдо
зериста, пилорамщика, печника, подсобных рабочих.

Работники пользуются льготами железнодорожного 
^анопорта, надбавка—20 процентов, бесплатный проезд 
59 3̂4*1 9̂ двух лет. Справки по тел.

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫХ КОН- 
формовщиков жблезобетонных изделий 
“РМв’УРЩиков, сварщиков, электриков, 

слесарей-сантехников, машинистов мостовых кранов 
штукатуров-маляров, каменщиков, плиточника, транспор-
повтик^ ло ремонту оборудования, кла
довщика на материальный склад, мастеров пронзводст- 
венного участка, электромеханика, контрольного мастера.

работу и с работы — служебным транс
портом и рейсовыми автобусами №№ 3 , 13. .

Одинокие обеспечиваются общежитием. Благоуство- 
енное жилье предоставляется в порядке очередности в 
течение 5 лет. Оправки по телефону 5-23-32 (от^^кад-

ппв ^ ВОЕНТОРГ СРОЧНО; главного бухгалтера, пова- 
°ф«чиантку, пекаря на полторь! ставки. 

У орщиц, грузчиков, продавцов, бухгалтеров, приемщицу 
заказов в ателье, сборщицу и мойщиц посуДы, л о т о ^ ц  
на сезонную работу, портных н учеников военного поши
ва. (Справки по тел. 3-27-17

За направлениями обращаться; г. Томск, пр. Кирова. 
17. в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул, Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; ул. С, Лазо, 16/1

Президиум, партийное бю
ро и профсоюзный комитет 
облсовпрофа выражают 
глубокое соболезнование 
заместителю заведующего 
финансовым отделом Н. Г. 
Майковой по поводу смерти 
отца ветерана Великой Оте
чественной войны

ФИЛИМОШНИНА 
Георгия Григорьевича.

Администрация, партий
ная. профсоюзная органи
зации Томского Почтамта 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти ве
терана труда 'Томского поч
тамта

ВИШНЕВСКОГО 
Николая Ивановича,

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фру'нзе, 103/1
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